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Связующее оно
Для Apple могут открыть доступ к новым частотам в России

Валерий Кодачигов

В России могут легализовать техноло-
гию, позволяющую передавать дан-

ные между мобильными устройствами 
быстрее, чем по Bluetooth, искать поте-
рянные вещи и даже пересылать «по воз-
духу» ключи от квартир и машин между 
пользователями. Как выяснили «Извес-
тия», на следующей неделе по заявке 
Apple Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) планирует рассмотреть вопрос 
о повышении допустимой мощности ра-
диоэлектронных устройств в диапазо-
не 6 ГГц для использования технологии 
UWB. Поддерживающие её чипы инстал-
лированы в последние модели iPhone. 
Относительно небольшое, но необхо-
димое для использования технологии 
повышение мощности на этих частотах 
согласовали все профильные ведомства, 
следует из материалов комиссии. Экс-
перты сомневаются, что в ближайшее 
время открытие UWB спровоцирует по-
вышенный спрос на iPhone. Но это хоро-
ший задел на будущее, подчеркнули они.

На заседании ГКРЧ, намеченном 
на конец ноября, может быть рассмо-
трен вопрос о повышении допустимой 
мощности в диапазоне 6 ГГц для при-
менения технологии UWB (Ultra-Wide 
Band, беспроводная технология связи) 
в устройствах малого радиуса действия. 
Это следует из материалов комиссии, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Заявку подало российское представи-
тельство корпорации «Эппл Рус». Что-
бы удовлетворить её, ГКРЧ может из-
менить собственное решение от 2007 
года, подняв допустимую мощность 
излучения таких устройств, объяс-
нил «Известиям» источник 
на рынке связи. 

Ценный подарок
Инфляция в конце года превысит 8%

Роза Алмакунова

И нфляция к концу 2021 года соста-
вит 8,04% — таковы результаты 

консенсус-прогноза «Известий», в ко-
тором приняли участие ведущие ана-
литики из крупнейших банков и рей-
тинговых агентств страны. Их оценки 
не укладываются в диапазон, ожидае-
мый ЦБ, — по мнению регулятора, тем-
пы роста цен в 2021-м будут зафикси-
рованы в промежутке от 7,4–7,9%. 
Главными факторами усиления ин-
фляции, по мнению экспертов, станут 

увеличение стоимости сырья и продо-
вольствия. В Минэкономразвития ука-
зали, что правительство реализует пе-
речень мер для сдерживания роста цен. 
Ситуация с инфляцией по-прежнему 
характеризуется повышенной неопре-
делённостью, констатировали в Бан-
ке России.

К концу 2021 года цены в среднем 
увеличатся на 8,04%, следует из ре-
зультатов опроса девяти финансовых 
институтов. Наибольшую инфляцию 
спрогнозировали в НКР и Газпромбан-
ке. По итогам года в России ожидает-

ся рост индекса потребительских цен 
на уровне 8,2–8,3%, оценил старший 
управляющий директор НКР Алек-
сандр Проклов. Он подчеркнул: ок-
тябрьское увеличение стоимости 
товаров и услуг близко к пиковым 
показателям, однако в декабре циф-
ры могут снова неприятно удивить, 
поскольку скачки в предпразднич-
ный период рискуют оказаться суще-
ственными. В Газпромбанке считают, 
что к концу года инфляция достигнет 
пика и будет на уровне вы-
шеуказанных цифр.

Удар слова 
37 активным антиваксерам грозят уголовные дела

Роман Солдатов

Р егиональные подразделения 
Рос здравна д зора переда ли 

в прокуратуру и СК информацию 
о 37 антиваксерах, которых наш-
ли в соцсетях. Больше всего «улов» 
у Карелии — 18 человек. Росздрав-
надзор 1 ноября поручил регионам 
искать в соцсетях и СМИ людей, ко-
торые участвуют в антипрививочных 
кампаниях, и сообщать о них в пра-
воохранительные органы. Особое 
внимание уделяется медицинским 

работникам. Наказывать за такую 
агитацию могут по ст. 207.1 и 207.2 УК 
РФ, сообщили в ведомстве. Надзор-
ный орган пока не проанализировал 
информацию, полученную из реги-
онов, и не может назвать предва-
рительные результаты кампании. 
«Известия» сами запросили дан-
ные у субъектов и получили отве-
ты от всех, кроме Москвы и Подмо-
сковья.

Территориальные органы Росз-
дравнадзора за три недели собрали 
материалы на 37 активных антивак-

серов. Наибольшее число наруши-
телей было обнаружено в Республи-
ке Карелия — в правоохранительные 
органы направили 18 материалов 
оттуда. В регионе не смогли опера-
тивно пояснить «Известиям», чем 
вызван рекорд — активностью про-
веряющих или популярностью ан-
типрививочных настроений.

На втором месте Ростовская об-
ласть — восемь материалов, а на тре-
тьем — Волгоградская область, где 
обнаружили пять против-
ников вакцинации. 
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«Пирса» 
Зачем на МКС  
понадобился  
ещё один модуль
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На волне как на волне
Как изменилась эпидобстановка за неделю

Любовь Лежнева

П равительство выделило почти 
5 млрд рублей на закупку лекарств 

от коронавируса. Об этом на заседании 
координационного совета по борьбе 
с COVID-19 сообщил премьер Миха-
ил Мишустин. За прошедшую неделю, 
по данным Роспотребнадзора, забо-
леваемость снизилась на 6%, однако 
снимать ограничения ещё рано. Как 
сообщил глава Минздрава, ежеднев-
но прививаются порядка 500 тыс. чело-
век — за прошедшую неделю вакцини-
ровались свыше 3 млн россиян. Однако, 
по словам председателя кабинета ми-
нистров, этот показатель необходимо 
увеличивать, потому что уровень кол-
лективного иммунитета по стране всё 
ещё низкий — около 50%.

�� ДОСТУПНАЯ ПОМОЩЬ

Впервые за месяц количество зара-
жений COVID-19 в России упало ниже 
34 тыс. В целом за прошедшую неде-
лю заболеваемость снизилась на 6%, 
заявила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Однако показатель ещё 
держится на высоком уровне, поэто-
му, по её мнению, снимать ограниче-
ния рано.

Сейчас под наблюдением, по дан-
ным руководителя Минздрава Михаи-
ла Мурашко, находятся более 1,072 млн 
граждан, при этом свыше 212 тыс. — 
в стационарах. Тяжёлое течение забо-
левания чаще всего наблюдается у па-
циентов в Карелии, Чечне, Камчатском, 
Ставропольском и Хабаровском кра-
ях, Тверской, Липецкой и Мурманской 
областях. Чтобы облегчить и ускорить 
процесс выздоровления инфициро-
ванных, правительство уже выде-
лило почти 5 млрд рублей на закуп-
ку антиковидных лекарств, сообщил 
глава кабмина. Они должны поступить 
в медучреждения до конца этого года. 
В списке есть и не зарегистрированные 
в России препараты, некоторые из них 
особенно нужны людям, тяжело пере-
носящим болезнь.

Помочь преодолеть пандемию 
должны вакцинация и массовое те-
стирование. Ежедневно, как заявил 
Михаил Мурашко, сделать прививку 
решаются около 500 тыс. человек. На-
пример, за последнюю неделю это сде-
лали 3,163 млн россиян. Из них 55% — те, 
кому больше 60 лет. Однако эти темпы 
необходимо наращивать, пока уровень 
коллективного иммунитета по стране 

низкий — чуть выше 50%, отметил Ми-
хаил Мишустин.

Большинство регионов повысило 
охват тестирования, однако в 28 субъ-
ектах он всё ещё недостаточный, счи-
тает Анна Попова. Помимо количества 
исследований требуется обратить вни-
мание и на сроки предоставления ре-
зультатов, напомнила она.

— Изменено — ещё раз хочу на этом 
заострить внимание — время достав-
ки пробы в лаборатории. Если раньше 
оно не нормировалось вообще, то се-
годня это жёсткие 24 часа. Следова-
тельно, пациент должен получить ре-
зультат в течение 48 часов от момента 
забора материала. 24 часа до достав-
ки и 24 часа до выдачи пациентам ре-
зультата. Мы сейчас дорабатываем 
цифровую платформу, которая позво-
лит в онлайн-формате контролировать 
эти сроки, — подчеркнула глава Роспо-
требнадзора.

В программе государственных га-
рантий бесплатного оказания граж-
данам медпомощи теперь указан 
перечень случаев для проведения 
ПЦР-теста, сообщил председатель 
правительства. Его можно сдать, если 
есть признаки острого простудного 
заболевания и при этом появляются 
симптомы COVID, а также при положи-
тельном экспресс-тесте. Кроме того, 
исследование может быть проведено 
для оценки эффективности лечения, 
когда нужно убедиться, что пациент 
окончательно выздоровел.

— Все мы прекрасно понимаем, что 
любую болезнь легче лечить, если выя-
вить её на ранней стадии. Чем быстрее 
человек узнает, что болен, тем скорее 
уйдёт на карантин и заразит меньше 

людей. Важно, чтобы как можно боль-
ше граждан проходило тестирование. 
Роспотребнадзор уже издал постанов-
ление, что это должно быть не менее 
300 тестов ежедневно на 100 тыс. чело-
век. Прошу все субъекты Российской 
Федерации отнестись к этому очень 
внимательно, — обратился председа-
тель правительства к федеральным 
и региональным властям.

�� ПРОПУСКНОЙ КОЛЛАПС

Между тем в регионах распространя-
ется практика применения QR-кодов 
для использования общественно-
го транспорта или посещения меро-
приятий. На координационном совете 
Михаил Мишустин обещал обдумать 
предложение о выдаче электронных 
пропусков перенёсшим COVID в лёг-
кой форме, но непривитым и не лечив-
шимся в стационарах.

После введения QR-кодов не обо-
шлось без резонансных случаев. Нака-
нуне в Татарстане произошло несколь-
ко нападений на кондукторов, которые 
просили предъявить пропуск. Как со-
общили «Известиям» в региональном 
оперштабе, инцидентами уже занима-
ется полиция, чтобы привлечь к ответ-
ственности нарушителей.

В нижней палате пока не обсуж-
дают ужесточения наказания за по-
добное поведение, сказал «Извести-
ям» зампред комитета ГД по охране 
здоровья Сергей Леонов. Однако рас-
ширить выдачу кодов, по мнению де-
путата, действительно необходимо. 
Политик уже направлял обращение 
в Минздрав с просьбой создать ре-
гистр россиян, у которых есть ан-
титела к коронавирусу, но которые 
не обращались к врачу или перебо-
лели бессимптомно (есть у «Извес-
тий»). Тем, у кого есть диагностиче-
ский титр IgG к COVID, необходимо 
выдать QR-коды сроком на шесть ме-
сяцев, считает Сергей Леонов.

Что же касается ПЦР-тестов, то, как 
заявил «Известиям» первый зампред 
комитета ГД по охране здоровья Федот 
Тумусов, политики уже давно обраща-
ли внимание на проблему их доступ-
ности. Чтобы у регионов не возникло 
проблем с бесплатными исследовани-
ями, на эти цели из федерального бюд-
жета потребуется выделять больше де-
нег — по расчётам депутата, примерно 
в два раза. Этот вопрос уже обсуждал-
ся в нижней палате с представителями 
профильных ведомств.

Незажившие страны
Каким Путин видит решение ближневосточного конфликта

Новости  

Уйти в реадмиссию
Что может предотвратить новые кризисы на границе ЕС и Белоруссии

Екатерина Постникова

Е вросоюз и Республика Беларусь (РБ) 
начали решать миграционный кри-

зис на польско-белорусской границе. 
Наиболее вероятный выход из него — 
репатриация беженцев. Вместе с тем 
в Минске не исключают, что подобные 
обострения могут случиться в будущем: 
как заявили «Известиям» в белорусском 
парламенте, чтобы предотвратить это, 
надо вернуться к соглашению с ЕС о ре-
адмиссии, которое РБ приостановила 
в октябре этого года.

�� ДЕЛО ТЕХНИКИ

Евросоюз и Белоруссия начали перего-
воры о решении миграционного кри-
зиса на польско-белорусской границе. 
Как сообщил 22 ноября представитель 
Еврокомиссии Петер Стано, консуль-
тации ведутся на разных уровнях — 
экспертном (в том числе и с гуморга-
низациями ООН) и дипломатическом 
(за последние дни глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель и белорус-
ский министр иностранных дел Влади-
мир Макей дважды провели перегово-
ры на этот счёт).

— Единственная цель [данных кон-
тактов] — способствовать безопас-
ной репатриации людей, застрявших 
в этой стране [Белоруссии], — отметил 
представитель ЕК.

При этом, как рассказал собеседник 
«Известий» в европейских дипломати-
ческих кругах, прямой диалог о мигра-
ционном кризисе с действующими бе-
лорусскими властями вовсе не означает 
их принятия. После президентских вы-
боров 2020 года Евросоюз не признал 
Александра Лукашенко главой государ-
ства и, по словам источника «Известий», 
несмотря на срочную необходимость 
урегулировать обострение на границе, 
менять свой подход не намерен.

В Минске говорят, что европей-
ское одобрение нынешнему белорус-
скому руководству особо и не нужно. 
Там уверены: в протестах, которые раз-
вернулись после выборов 2020 года, ви-
новат именно ЕС.

— Признание со стороны Евросою-
за уже давно потеряло всякий смысл. 
Его значение начало приближаться 
к нулю, когда стало известно, что ряд 
спецслужб, в частности Польши и Лит-
вы, принимали участие в организации 

«цветной революции» в Республике 
Беларусь, — заявил «Известиям» гла-
ва международной комиссии палаты 
представителей Белоруссии Андрей 
Савиных. — Мы всегда открыты для 
взаимодействия с нашими соседями 
для решения практических вопросов, 
связанных с нормальной жизнедея-
тельностью и судьбой этих несчастных 
людей, которые застряли на границе.

А других вариантов решения, кро-
ме репатриации, похоже, и нет. В Евро-
союз беженцев пускать никто не бу-
дет — на днях Берлин отверг публичное 
предложение Минска создать гум-
коридор, по которому они могли бы 
пройти в ФРГ. В Белоруссии они тоже, 
скорее всего, не останутся — в МВД, 
в частности, заявили, что ни один 
из мигрантов на границе заявление 
на убежище не подавал.

И хотя в приграничном логистиче-
ском центре по-прежнему находятся 
свыше тысячи человек, беженцы уже 
постепенно возвращаются домой. 
На прошлой неделе около 400 человек 
покинули республику рейсом Минск — 
Багдад; 22 ноября из страны выехали 
118 человек, к репатриации готовят ещё 
одну группу.

�� РИСКИ РЕЦИДИВА

При этом в Варшаве уверены: «ре-
жиссируется» нынешнее обострение 
из Москвы, Минск же здесь исклю-
чительно «исполнитель». Как заявил 
23 ноября глава польского МИДа Збиг-
нев Рау, его страна готова вести пере-

говоры по миграционному кризису 
с Россией; с РБ она согласна обсуждать 
лишь «технические вопросы».

В Москве причастность РФ кате-
горически отвергают, подчёркивая: 
в этой истории Россия не сторона кон-
фликта.

— Мы не готовы к контактам с по-
ляками и не будем этого делать. Нас 
просто опять хотят втянуть в пробле-
му как сторону — по аналогии с Дон-
бассом. Но мы никакой стороной кон-
фликта не являемся, как и в случае 
с Донбассом, и являться не будем, — 
сказал «Известиям» глава комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников. — В исто-
рии с мигрантами всё просто: поляки 
не хотят разговаривать с Лукашенко — 
он ведь, как они говорят, «последний 
диктатор Европы», поэтому хотят го-
ворить с нами. Но не дождутся. Пусть 
разговаривают о своих проблемах с Ев-
росоюзом, а к нам не лезут.

О том, что РБ перестанет контроли-
ровать поток мигрантов с Ближнего 
Востока в Европу, Александр Лукашен-
ко заявил в мае 2021 года. «Мы не будем 
больше держать тех, кого вы (западные 
страны. — «Известия») гнобили в Афга-
нистане, Иране, Ираке. У нас нет на это 
ни денег, ни сил в результате ваших 
санкций», — сказал он через полтора 
месяца, после того как Евросоюз ввёл 
в отношении Минска четвёртый пакет 
ограничений и обострение на грани-
це — тогда с Литвой — стало главной 
темой новостей.

И вот сейчас, когда ситуация, похо-
же, движется к разрешению, возникает 
вопрос: учитывая, что Брюссель одо-
брил пятый санкционный пакет, не по-
вторится ли ситуация с мигрантами?

— Миграционный кризис носит гло-
бальный характер. Беларусь столкну-
лась с ним в последние полгода, а ведь 
он разворачивался на просторах Евро-
пы уже как минимум десять лет. Поэ-
тому, конечно, всё может повторить-
ся. И, собственно, мы должны думать 
об этом на перспективу, — ответил 
на этот вопрос Андрей Савиных. — Нам 
пока неизвестно, о каких технических 
решениях говорит польская сторона. 
Устойчивым решением может быть 
комплексный возврат к тому взаимо-
действию, которое проходило в рам-
ках соглашения о реадмиссии с Евро-
союзом.

Это соглашение между ЕС и РБ 
предполагает, что мигранты, которые 
незаконно приехали из Белоруссии 
в Европу, должны вернуться обратно. 
Оно вступило в силу в июле 2020 года 
вместе с упрощённым для белорусов 
визовым режимом. Год спустя на фоне 
осложнившихся двусторонних отно-
шений Минск заявил о приостановке 
реадмиссии (в октябре это решение 
вступило в силу); в ответ на это Брюс-
сель приостановил работу упрощённо-
го визового режима для белорусских 
чиновников.

— В этой ситуации выигрыша нет, — 
отметил «Известиям» директор Ин-
ститута миротворческих инициатив 
и конфликтологии Денис Денисов. — 
Но уже больше года действует фак-
тический бойкот властей РБ со сто-
роны Евросоюза. В контексте этого 
кризиса европейские лидеры поняли, 
что без прямой коммуникации с ру-
ководством республики им не обой-
тись. 25 лет Брюссель то общался, 
то не общался с Александром Лука-
шенко. И вот теперь тоже — чуть-чуть 
не пообщались и в итоге опять возоб-
новят контакты.

По мнению эксперта, это не послед-
ний кризис в отношениях Белоруссии 
и Евросоюза. Мигранты не единствен-
ная точка напряжения, есть целый ряд 
проблем, которые потом будут более 
рельефны и по которым Евросоюзу 
придётся вести диалог с представи-
телями реальной белорусской власти, 
подытожил Денис Денисов.

  

« ЕЖЕДНЕВНО 
ПРИВИТЬСЯ РЕ-
ШАЮТСЯ ОКО-

ЛО 500 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. НА-
ПРИМЕР, ЗА ПОСЛЕДНЮЮ 
НЕДЕЛЮ ЭТО СДЕЛАЛИ 
3,163 МЛН РОССИЯН. ИЗ 
НИХ 55% — ТЕ, КОМУ БОЛЬ-
ШЕ 60 ЛЕТ. ОДНАКО ЭТИ 
ТЕМПЫ НЕОБХОДИМО НА-
РАЩИВАТЬ

Дмитрий Лару

Россия по-прежнему поддерживает 
существование независимой Пале-

стины и не намерена менять свою по-
зицию. Об этом стало известно по ито-
гам переговоров Владимира Путина 
и палестинского лидера Махмуда Аб-
баса, состоявшихся 23 ноября в Сочи. 
При решении застарелой проблемы 
между арабами и евреями на Ближнем 
Востоке, по словам российского прези-
дента, нужно учитывать интересы всех 
людей, которые проживают в этом ре-
гионе. Опрошенные «Известиями» экс-
перты считают, что без полноценного 
признания международным сообще-
ством палестинского государства мира 
на Ближнем Востоке быть не может. При 
этом остаётся вопрос — кто из годами 
противоборствующих сторон сумеет 
первым остановиться, проявить поли-
тическую волю и подумать о будущем 
двух народов.

�� ДВА ГОСУДАРСТВА

Владимир Путин отправился в Сочи, 
где он регулярно принимает зарубеж-
ных гостей. К примеру, в сентябре в ре-
зиденцию «Бочаров Ручей» приезжал 
турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган. На этот раз глава России на бере-
гу Чёрного моря принял президента 
Государства Палестина Махмуда Аб-
баса, с которым он обсудил вопросы 
ближневосточного урегулирования. 
Российский лидер в начале открытой 
части встречи подчеркнул, что пози-
ция Москвы в отношении Палестины 
остаётся неизменной.

— Палестинская проблема должна 
решаться в соответствии с ранее при-
нятыми решениями на уровне Сове-
та Безопасности Организации Объ-
единённых Наций на справедливой 
основе, которая учитывает интере-
сы всех людей, которые проживают 
в этом регионе, на основе двух неза-
висимых государств. И мы, конечно, 
будем работать в этом направлении, 
как бы это ни было сложно,— заверил 
Владимир Путин.

— Мы всегда ценим вашу роль, вашу 
позицию [по отношению] к нам, к па-
лестинцам, — отреагировал Махмуд 
Аббас.

Россия была в числе группы стран, 
которые в ноябре 2012 года поддер-
жали резолюцию Генассамблеи ООН, 
предоставляющую Палестине статус 
государства-наблюдателя при этой 
организации. Стоит отметить, что Мо-
сква ещё в 1988 году признала Пале-
стину как полноценное государство 
без всяких «ущербных приставок», на-
помнил в беседе с «Известиями» вос-
токовед Вячеслав Матузов. Поэтому 
в России сейчас действует посоль-
ство Палестины, имеющее, согласно 
дипломатическому протоколу, такой 
же статус, как представительства дру-
гих стран, пояснил эксперт.

Однако, для того чтобы Палести-
на стала полноценным членом ООН, 
её кандидатура должна быть одобре-
на всеми постоянными членами Со-
вбеза (Великобритания, Китай, РФ, 
США, Франция). И здесь главным пре-
пятствием остаётся позиция Вашинг-
тона, который активно поддержива-
ет Израиль.

— Прежде всего точка зрения Из-
раиля и США противодействует пол-
ноценному признанию Палестины 
на международной арене. Именно 
эти страны стоят намертво в этом 
вопросе, — добавил Вячеслав Мату-
зов. — В ООН нет более застарелой 
проблемы, чем палестинский вопрос. 
При этом без решения палестинской 
проблемы мира на Ближнем Востоке 
быть не может.

Ожидать сейчас каких-либо про-
рывов по палестино-израильско-
му конфликту очень трудно, счи-
тает востоковед Роланд Биджамов. 
В частности, это связано с противо-
борством держав на международной 
арене, включая в первую очередь РФ 
и США, которые не находят консен-
суса по большинству вопросов. Кро-
ме того, на Ближнем Востоке не завер-
шены многие другие конфликты, в том 
числе в Сирии, Йемене и Ливии, кото-
рые порой отодвигают палестинскую 
проблему на второй план.

Между тем стоит отметить, что 
на встрече в Сочи обсуждались и во-
просы двусторонних отношений РФ 
и Палестины. Владимир Путин, в част-
ности, призвал восстановить работу 
межправительственной комиссии, де-
ятельность которой была прервана 

из-за пандемии коронавируса. К сло-
ву, Россия оказывает поддержку па-
лестинцам в борьбе с COVID-19. Речь 
идёт о поставках медицинских пре-
паратов и вакцин. Кроме того, в Пале-
стину выезжают российские специа-
листы и медики. Также наблюдается 
рост товарооборота между государ-
ствами по сравнению с предыду-
щим годом. Хотя абсолютные цифры 
пока остаются незначительными, при-
знал Владимир Путин.

�� ГЛУБОКАЯ РАНА

Хотя арабо-израи льск ий конф-
ликт тянется фактически с момен-
та создания еврейского государства 
в 1948 году, мировому сообществу 
до сих пор так и не удалось найти ком-

Антон Лавров, Андрей Фёдоров

Н а фоне резкого обострения ситуа-
ции на востоке страны Киев пыта-

ется применить там новое высокотех-
нологичное вооружение, полученное 
из-за рубежа. Вероятно, в ход впервые 
пошли американские противотанко-
вые управляемые ракеты Javelin («Ме-
тательное копьё») и турецкие ударные 
беспилотники Bayraktar. Правда, по сло-
вам источников «Известий», знакомых 
с ситуацией, применение американских 
ракет оказалось неэффективно. Также 
Киев активно перебрасывает на юго-
восток новые воинские части. А 23 ноя-
бря в Чёрное море прибыли два боевых 
катера, которые были переданы Украине 
Соединёнными Штатами. Одновремен-
но стратегическая авиация США отрабо-
тала нанесение ударов по России с вос-
точного и западного направлений. При 
этом эскалация конфликта происходит 
на фоне постоянных обвинений Москвы 
в подготовке вторжения на Украину.

За последние дни вооружённые 
силы Украины (ВСУ) дважды на пере-
довой попытались применить оружие, 
похожее на противотанковые ракеты 
Javelin, рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией. Об-
стрелу подверглась не бронетехни-
ка, а укрепления на блокпостах. Оба 
случая, по словам собеседников, за-
кончились безрезультатно — боепри-
пасы не попали в цель. Но точного под-
тверждения, что украинские военные 
в обоих случаях применили именно 
американские системы, нет, уточни-
ли источники «Известий».

Накануне начальник Главного 
управления разведки Украины Ки-
рилл Буданов официально подтвер-
дил в интервью Military Times первое 
применение комплекса на передовой. 
«Известия» направили запрос в мин-
обороны Украины, а также в Пента-
гон с просьбой подтвердить или опро-
вергнуть слова начальника военной 
разведки. Вечером 23 ноября началь-
ник пресс-службы объединённых сил 
Ярослав Мельничук заявил, что про-
тивотанковые ракетные комплексы 
(ПТРК) Javelin, поставленные США 
Украине в рамках пакета военной по-
мощи, пока не использовались в зоне 
проведения операции в Донбассе. 
По словам главнокомандующего ВСУ 
Валерия Залужного, ПТРК Javelin ис-

пользовались в ходе учений на поли-
гоне «Широкий лан».

Меньше месяца назад, 26 октября, 
Генштаб Украины также заявил о пер-
вом использовании против подразде-
лений народной милиции Донецкой 
народной республики ударного бес-
пилотника Bayraktar и продемонстри-
ровал кадры поражения им лёгкой бук-
сируемой гаубицы Д-30.

В последние недели в зоне кон-
фликта активизировались пере-
стрелки на линии разграничения. 
Наблюдательная миссия ОБСЕ 22 но-
ября отчиталась, что за сутки зафик-
сировала 223 нарушения режима пре-
кращения огня в Донецкой области 
и 64 случая — в Луганской. Около сот-
ни из них — взрывы, вызванные приме-
нением артиллерии и миномётов.

Во вторник, 23  ноября, пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что на Украину при-
бывают иностранные военные совет-
ники и поступают системы вооруже-
ний не только из Соединённых Штатов, 
но и из других стран НАТО. Он выразил 
обеспокоенность провокационными 
действиями со стороны украинских во-
оружённых сил на линии соприкосно-
вения и подготовкой к возможному си-
ловому решению проблемы Донбасса.

По мнению секретаря Совбеза РФ 
Николая Патрушева, установление 
протектората Запада над Украиной 
разрушило экономику страны, и в лю-
бой момент там может полыхнуть так, 
что миллионы украинцев «побегут ис-
кать приют в других местах».
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« МЫ ВИДИМ МА-
НЁВРЫ ВБЛИ-
ЗИ НАШИХ РУ-

БЕЖЕЙ. И НЕСМОТРЯ НА 
ТО ЧТО УКРАИНУ НЕ ПРИ-
НИМАЮТ В НАТО, ЕЁ ДЕЛА-
ЮТ ЧАСТЬЮ ЭТОГО БЛОКА, 
РАЗМЕЩАЮТ ТАМ СИЛЫ 
СТРАН АЛЬЯНСА, АРМИЯ 
ВООРУЖАЕТСЯ НАТОВ-
СКИМ ОРУЖИЕМ
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Русская тройка
Израиль обсуждает с РФ признание сертификатов «Лайта»

Эльнар Байназаров

И зраиль обсуждает с Россией при-
знание сертификатов «Спутника 

Лайт» для въезда туристов. Об этом 
«Известиям» заявил посол еврейско-
го государства в РФ Александр Бен 
Цви. По его словам, сейчас минздравы 
и министерства туризма двух стран об-
суждают технические вопросы. Но ос-
новной акцент Израиль делает на при-
знании сертификатов «Спутника V» для 
туристов — ожидается, что страна от-
кроется для привитых россиян уже 1 де-
кабря. В АТОР «Известиям» рассказали, 
что рост спроса на Израиль напрямую 
зависит от восстановления авиасооб-
щения — оперштаб РФ по коронавирусу 
пока не разрешил возобновления регу-
лярных пассажирских рейсов по этому 
направлению. В «Авиасейлс» поясни-
ли «Известиям», что после первых со-
общений об открытии Израиля интерес 
к этому направлению вырос на 341,5%. 
Страна входит в топ-20 по количеству 
запросов, уточнили игроки туротрасли.

Израиль откроется для россий-
ских туристов, привитых «Спутником 
V», уже 1 декабря, заявил ранее в ин-
тервью «Известиям» министр туризма 
еврейского государства Йоэль Развоз-
ов. Он отметил: делегация израильско-
го минздрава, побывавшая в России 
17–19 ноября, «была впечатлена» уров-
нем российских лабораторий, в кото-
рых производят «Спутник V», а также 
работой портала госуслуг. В бесе-
де с «Известиями» министр также 
подчеркнул: Израиль и РФ обсужда-
ют возможность признания россий-
ских сертификатов переболевших 
COVID-19 в последние полгода.

Однако помимо признания «Спут-
ника V» Россия и Израиль также об-
суждают допуск в страну россиян, 
привитых «Спутником Лайт», заявил 
«Известиям» на полях Московской 
международной конференции по про-
тиводействию ксенофобии посол ев-
рейского государства в Москве Алек-
сандр Бен Цви. Конференция была 
организована Российским еврейским 
конгрессом.

— Этот вопрос, вопрос признания 
«Спутника Лайт», мы обсуждаем, на по-
вестке дня стоит всё, — уточнил дипло-
мат. — Всё это обсуждается, но глав-
ная тема — это «Спутник V», поскольку 
большая часть населения России при-
вита им.

По его словам, на данный момент 
министерства здравоохранения и ту-

ризма обеих стран обсуждают тех-
нические вопросы — как «обеспечить 
проверки, чтобы люди могли приез-
жать, но при этом не представляли 
угрозу ни себе, ни населению в Изра-
иле».

По текущим планам израильского 
минтуризма въехать в страну смогут 
только те, кто получил второй компо-
нент «Спутника V» не более шести ме-
сяцев назад. Однако о въезде тех, кто 
по прошествии полугода ревакцини-
ровался однокомпонентным «Спутни-
ком Лайт», в рекомендациях минтуриз-
ма Израиля пока ни слова.

— «Спутник Лайт» — это для нас до-
вольно новая информация, он не был 
подан на регистрацию в ВОЗ. А «Спут-
ник V», как мы знаем, может в бли-
жайшем будущем быть признан ВОЗ, 
и он находится на стадии обсуждения 
в нашем минздраве, — пояснил «Извес-
тиям» позицию страны Йоэль Развозов.

В Минздраве РФ, а также в НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии им. 
Н.Ф. Гамалеи, разработавшем вакци-
ну «Спутник», рекомендуют проходить 
курс ревакцинации при неблагопри-
ятных эпидемических условиях раз 
в полгода. QR-коды, которые получа-
ют привившиеся «Спутником V» рос-
сияне, действуют один год.

В качестве бустерной дозы в НИЦ 
им. Н.Ф. Гамалеи рекомендуют выби-
рать однокомпонентный «Спутник 
Лайт». 30 октября глава Минздрава 
РФ Михаил Мурашко рекомендовал 
использовать препарат только для ре-
вакцинации.

В Минздраве РФ на запрос «Извес-
тий» напомнили: Михаил Мурашко 
на днях встретился с правительствен-
ной делегацией Израиля во главе с Йоэ-
лем Развозовым, однако подробностей 
переговоров о сертификатах привитых 
«Спутником Лайт» не сообщили.

В сервисе поиска авиабилетов 
«Авиасейлс» «Известиям» заявили, 
что 27 октября после первой новости 
о предварительном одобрении допуска 
в Израиль туристов, привитых «Спут-
ником V», зафиксирован аномальный 
спрос на билеты из России в эту стра-
ну. Количество запросов подскочило 
на 119,9%.

— 15  ноября, когда Израиль под-
твердил признание российской вак-
цины и объявил о возможности при-
витым российским туристам въезжать 
в страну с 1 декабря, поиски авиабиле-
тов также резко подскочили, в этот раз 
на 75%, — уточнили в сервисе.

Всего за период с 27  октября 
по 23 ноября билеты в Израиль иска-
ли на 341,57% чаще, чем месяцем ранее, 
отметили в «Авиасейлс».

Как заявили «Известиям» в сервисе 
поездок и путешествий «Туту.ру», Из-
раиль входит в топ-20 стран, куда рос-
сияне приобретают билеты с вылетами 
в декабре, в этом списке он занимает 
19-е место. Доля Израиля среди всех за-
рубежных бронирований — 0,46%.

Тем не менее вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ) 
Юрий Барзыкин заявил, что 1 декабря 
«никто в Израиль не ринется» — нужно 
время, чтобы «сгенерировать поток».

— Большого потока не ожидаю. Учи-
тывая конкурентов — Египет, Турцию, 
ОАЭ. К тому же есть ограничения 
по сегменту — въехать смогут толь-
ко вакцинированные. Но в целом от-
крытие Израиля — это неплохо, посте-
пенно это направление будет набирать 
силу, — уточнил вице-президент РСТ.

Эту же информацию подтвердили 
«Известиям» в сервисе бронирования 
поездок OneTwoTrip.

— Конечно, туристы стараются пла-
нировать свои поездки заранее, однако 
в данном случае повышенного спроса 
мы не наблюдаем, — пояснила «Извес-
тиям» руководитель пресс-службы 
сервиса Елена Шелехова.

Юрий Барзыкин также отметил, что 
вопрос с непризнанием сертификатов 
«Спутника Лайт» касается не только 
Израиля — аналогичная проблема су-
ществует, например, и в Таиланде.

— Во многих направлениях не зна-
ют, что в России есть четыре вакци-
ны. Этот вопрос требует проработки 
с нашими зарубежными партнёрами, 
учитывая, что многие россияне ре-
вакцинируются именно «Спутником 
Лайт», — подчеркнул Юрий Барзыкин.

Вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий Горин 
в беседе с «Известиями» уточнил: рос-
сийские сертификаты о вакцинации 
«Спутником V» признают более чем 
в 70 странах мира. Спрогнозировать 
поток туристов пока невозможно, от-
метил эксперт.

Ход копьём
Использует ли Киев на востоке страны импортное оружие

Незажившие страны
Каким Путин видит решение ближневосточного конфликта

 Новости

Вам указ

Сергей Прудников

Обозреватель «Известий»

В Донбассе налицо столкновение 
двух разных подходов к решению 

«неразрешимого» вопроса. Можно 
было бы назвать их двумя разными 
стратегиями. Но я бы не стал торо-
питься с такой терминологией.

На прошлой неделе президент 
России Владимир Путин подпи-
сал указ об экономической помо-
щи Донбассу. Документ предпо-
лагает снятие всех ограничений 
на экспорт и импорт для респу-
блик ЛДНР, а также приравни-
вает продукты их предприятий 
к товарам российского происхож-
дения при госзакупках. Для Дон-
басса открывается совершенно 
новое окно возможностей, по-
являются дополнительные об-
ширные рынки сбыта, возникают 
серьёзные предпосылки для нара-
щивания производств (и, можно 
быть уверенным, они будут исполь-
зованы). При этом Донецку и Лу-
ганску есть что развивать и про-
давать — это и уголь, и продукция 
металлургии, и цемент, и подсол-
нечное масло, и зерновые. Если ко-
ротко: сделан новый важнейший 
шаг по включению ЛДНР в еди-
ное пространство с большой роди-
ной в историческом смысле этого 
слова. Закономерно, что указ вы-
звал шквал негодования со стороны 
Украины. Уже на следующий день 
Киев направил ноту протеста Мо-
скве.

Теперь обратимся к событиям, 
произошедшим в конце октября: 
речь идёт о захвате вооружённы-
ми формированиями Украины села 
Старомарьевка, входившего в деми-
литаризованную зону. В обоих слу-

чаях видим использование в пря-
мом и переносном смысле тяжёлой 
артиллерии.

Тем не менее продемонстриро-
ванные действия — два разных под-
хода к решению проблемы. В одном 
случае, украинском, — агрес-
сия и применение военной силы. 
Тут вам и «серая зона» с захватом 
села. И обстрелянный прицель-
но на днях из 152-миллиметро-
вой (самой тяжёлой) артиллерии 
и разрушенный вследствие уда-
ра индустриально-педагогический 
техникум в городе Первомайске 
в ЛНР. И повреждённый после пря-
мого попадания снаряда цех Яси-
новатского машиностроительного 
завода — рабочие, успевшие не-
сколькими минутами ранее спу-
ститься в бомбоубежище, только 
чудом не пострадали. И сделанное 
Киевом заявление о готовности ку-
пить у Турции в 2022 году новую 
партию ударных беспилотников 
«Байрактар» (для справки: способ-
ны нести на своём борту до четырёх 
ракет и поражать цель на расстоя-
нии 8 км).

А в другом случае — это дей-
ствия совершенно иного поряд-
ка. Введение на территории ЛДНР 
рублёвой зоны. Паспортизация: 
на сегодняшний день гражданство 
РФ получили уже более 650 тыс. 
жителей обеих республик. Под-
держка в создании единой социаль-

но-экономической зоны между До-
нецком и Луганском. И, наконец, 
снятие всех ограничений на ввоз 
и вывоз экспортируемой продук-
ции.

Налицо два кардинально раз-
ных подхода. Или даже исполь-
зование двух разных языков, 
на которых говорят стороны. В од-
ном случае мы видим стратегию 
помощи: подписанный 15 ноября 
указ — яркая иллюстрация выбран-
ного подхода. В другом, кажет-
ся, речь идёт даже не о стратегии, 
а скорее о тактике нанесения то-
чечных ударов, без ясного понима-
ния, как действовать дальше и что 
предпринимать — сегодня, завтра, 
послезавтра, чтобы возвращать 
Донбасс в зону своего влияния или 
же просто достигать какого-то ре-
зультата...

Можно предположить, что дей-
ствия, предпринимаемые Москвой, 
не несут изначально роль обяза-
тельных. Можно предположить, 
что они вынужденная мера, к кото-
рой прибегают в тех случаях, когда 
к консенсусу прийти не удаётся уже 
ни при каких обстоятельствах, ког-
да площадка минских переговоров 
раз за разом приводит к нулевому 
результату, когда разговор проис-
ходит на разных языках. И подпи-
санный указ — это очередной хо-
роший повод украинской стороне 
задуматься: не провоцирует ли она 
сама контрдействия, которые вы-
зывают у неё потом шквал негодо-
вания с отправкой нот протеста? 
И не ждать ли после очередных Ста-
ромарьевок какого-нибудь ново-
го указа из Кремля, которого, веро-
ятно, могло бы и не быть. И лучший 
контрдовод против подобных «уда-
ров тяжёлой артиллерии» — это пе-
реговоры. Тем более что волею 
истории даже есть язык, который 
обе стороны — Киев и Донбасс — по-
нимают.

Всё-таки в Минском про-
токоле чётко прописан меха-
низм достижения компромисса — 
с приданием, заметим, Донбассу 
автономии в составе Украины. 
Правда, перспективы эти выгля-
дят всё несбыточнее. Одно из под-
тверждений тому снова и снова 
продолжающие рваться снаряды 
на окраинах Донецка и других горо-
дов Донбасса.

МНЕНИЕ 

« В МИНСКОМ 
ПРОТОКОЛЕ 
ЧЁТКО ПРОПИ-

САН МЕХАНИЗМ ДОСТИ-
ЖЕНИЯ КОМПРОМИССА — 
С ПРИДАНИЕМ ДОНБАССУ 
АВТОНОМИИ В СОСТАВЕ 
УКРАИНЫ. ПРАВДА, ПЕР-
СПЕКТИВЫ ЭТИ ВСЁ НЕ-
СБЫТОЧНЕЕ. ОДНО ИЗ 
ПОДТВЕРЖДЕНИЙ ТОМУ 
ПРОДОЛЖАЮЩИЕ РВАТЬ-
СЯ СНАРЯДЫ НА ОКРАИ-
НАХ ДОНЕЦКА

промиссное решение, которое одно-
временно устроило бы и евреев, и па-
лестинцев.

Таким образом, пока неясна и судь-
ба свыше 5 млн палестинских бежен-
цев. Кроме того, нет чёткого понима-
ния, должны ли евреи и арабы делить 
Иерусалим, а также каким образом 
создать полноценное независимое го-
сударство для палестинцев, которое 
будет мирно сосуществовать с Изра-
илем.

Помимо этого не определено бу-
дущее еврейских поселений, которые 
находятся на Западном берегу реки 
Иордан. И хотя большинство стран 
ООН считает их незаконными с точ-
ки зрения международного права (они 
находятся на оккупированной тер-
ритории, которую Израиль захватил 

в результате шестидневной войны), 
Израиль категорически против такой 
трактовки. В 2019 году США офици-
ально поддержали еврейское государ-
ство по этому вопросу. При этом сто-
ит отметить: с 1967 года на Западном 
берегу было построено 150 израиль-
ских поселений.

Последней масштабной попыткой 
урегулировать конфликт была «сделка 
века», предложенная экс-президентом 
США Дональдом Трампом. Однако его 
мирный план, который, в частности, 
предполагал признать Иерусалим «не-
делимой столицей» Израиля, не нашёл 
поддержки у палестинского руковод-
ства.

Между тем отсутствие диплома-
тического решения проблемы спо-
собствует радикализации населения 

с обеих сторон. В частности, обста-
новку в регионе усугубляет движение 
ХАМАС (под его контролем находит-
ся сектор Газа), которое продолжает 
оказывать вооружённое сопротивле-
ние Израилю.

В мае этого года началось самое 
кровопролитное обострение с 2014-
го. После стычек арабского населе-
ния с израильской полицией (арабы 
жаловались на ограничение доступа 
к Храмовой горе в Иерусалиме) и рей-
да силовиков в мечеть Аль-Акса ХА-
МАС приступил к ракетным обстре-
лам территории Израиля. Режим 
прекращения огня, которого уда-
лось достичь благодаря посредни-
честву Египта, вступил в силу 21 мая. 
За 11 дней конфликта, однако, погиб-
ли свыше 244 человек. Почти 2 тыс. по-
лучили ранения.

Несмотря на прекращение полно-
ценных боевых действий, насилие 
между арабами и еврейским населе-
нием продолжается. Так, например, 
21 ноября 24-летний палестинец от-
крыл огонь в Старом городе Иеру-
салима. В результате стрельбы был 
убит один человек. ХАМАС подтвер-
дил, что Фади Абу Шахайдам был чле-
ном политического крыла этого дви-
жения.

— Нельзя вести диалог, когда по-
стоянно происходят теракты или 
какие-то нарушения. Сейчас вопрос 
в том, кто первый сможет остановить-
ся, проявить политическую волю и по-
думать о будущем своих народов, — 
считает Роланд Биджамов.

Каких-то развёрнутых заявлений 
по итогам переговоров Владимира 
Путина и Махмуда Аббаса не после-
довало. Однако, судя по всему, встре-
ча прошла в дружеской атмосфере. 
Уже на крыльце сочинской резиден-
ции президент России довольно теп-
ло попрощался с коллегой и пообе-
щал, что продолжит оставаться с ним 
в контакте. Глава РФ также поздра-
вил своего гостя с Днём независимо-
сти, который отмечается в Палести-
не 15 ноября, и обратил внимание, что 
вскоре — 29 ноября — грядёт Между-
народный день солидарности с па-
лестинским народом. Махмуд Аббас, 
в свою очередь, заверил, что был 
очень рад встрече.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Уже во время обострения обста-
новки на линии разграничения в Киев 
14 ноября по воздуху прибыла из США 
очередная партия боеприпасов и ра-
кет, включая Javelin. Во вторник, 23 ноя-
бря, в порт Одессы доставили и два па-
трульных катера типа Island. До конца 
этого года должен поступить ещё один 
такой катер, который станет уже пя-
тым в составе ВМС Украины.

Ранее телеканал CNN со ссылкой 
на источники в администрации пре-
зидента Джо Байдена сообщил: сейчас 
рассматривается расширение набо-
ра поставляемых вооружений. Поми-
мо дополнительных партий ракетных 
комплексов Javelin возможно ускорен-
ное предоставление Киеву перенос-
ных зенитных ракетных комплексов 
Stinger и вертолётов. Украина, веро-
ятно, получит и транспортно-боевые 
Ми-17, которые Пентагон ранее заку-
пил у России для использования в Аф-
ганистане.

«Известия» направили запрос в Пен-
тагон с просьбой подтвердить или 
опровергнуть информацию о возмож-
ном развёртывании американских во-
енных специалистов на Украине, а так-
же пояснить, как они могут помочь ВСУ.

Перечисленным амбиции Украины 
не ограничиваются. В начале сентября 
во время визита президента Владимира 
Зеленского в США он запросил у стран 
НАТО дополнительную поддержку 
высокотехнологичным оружием. Сре-

ди представленных им основных про-
грамм модернизации ВСУ — приобрете-
ние дальнобойных систем ПВО и ПРО 
западного производства, новые боевые 
корабли, тактические ракетные ком-
плексы и обновление авиации. При этом 
на перевооружение флота, армии и ВВС 
Киев готов потратить $4 млрд, осталь-
ные $39 млрд за пять лет он надеется 
получить в форме спонсорской помо-
щи и кредитов.

Из прочих членов НАТО наиболь-
ший вклад в вооружение Украины 
внесла Турция. Она продала стране 
12 средних ударных БПЛА. Всего Киев 
намерен закупить 48 таких аппаратов. 
Часть из них должна быть произведе-
на в самой стране на специально по-
строенном для этого сборочном пред-
приятии.

Европейские члены Североатлан-
тического альянса более сдержанны 
в поставке Киеву летального оружия. 
В основном они оказывают поддерж-
ку Украине советниками и услугами 
по подготовке и обучению ВСУ.

С конца октября сначала в амери-
канских СМИ, а затем и в заявлениях 
официальных лиц особенно активно 
поднимается тема возможности скоро-
го вторжения России на Украину. Пер-
воначальная статья о концентрации 
войск РФ на границе появилась 30 ок-
тября в газете The Washington Post.

Представитель Пентагона Джон 
Кирби вскоре выступил с заявлением, 

что концентрация сил России у укра-
инской границы «продолжает нас бес-
покоить», отметив, что у Вашингтона 
нет понимания относительно намере-
ний этих сил.

О том, что внимательно следят 
за действиями России в пригранич-
ной зоне, говорили также генсек 
НАТО Йенс Столтенберг и официаль-
ный представитель МИД Евросоюза 
Петер Стано.

На фоне заявлений властей Украи-
ны и США о возможности российско-
го вторжения отмечено накопление 
у линии разграничения и частей ВСУ. 
В соцсетях регулярно появляются ви-
деоролики с переброской по железной 
дороге украинской тяжёлой техники.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков во вторник заявил, что Рос-
сия не собирается ни на кого нападать 
и что неверно делать такие заклю-
чения исходя из перемещений войск 
по собственной территории страны.

Позиция США выглядит лицемер-
ной, полагает бывший замглавы МИД 
РФ и бывший замгенсека ООН Сергей 
Орджоникидзе.

— Мы не отрабатываем в открытую 
нанесение ядерных ударов по террито-
рии Соединённых Штатов, — отметил 
дипломат в беседе с «Известиями». — 
Мы не проводим военно-морских 
учений агрессивного характера возле 
их границ, не отрабатываем пуски, на-
целенные непосредственно на их тер-
риторию. Вопрос, кто к чьим границам 
приближается. Мы постоянно видим 
манёвры вблизи наших рубежей. И не-
смотря на то что Украину не прини-
мают в НАТО, её фактически делают 
частью этого блока, размещают там 
вооружённые силы стран альянса, ар-
мия вооружается натовским оружием 
по натовским стандартам. Фактически 
здесь нет принципиальной разницы 
между формальным членством Укра-
ины в НАТО и тем, что реально сейчас 
там происходит.

В ноябре США провели учения 
ядерных сил Global Thunder. По сло-
вам министра обороны Сергея Шой-
гу, на них 10 стратегических бомбар-
дировщиков отрабатывали вариант 
применения ядерного оружия про-
тив России практически одновремен-
но с западного и восточного направле-
ний, при этом минимальное удаление 
госграницы РФ составило 20 км.
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Украинские военные так и не научились пользоваться «Джавелинами» 
(на фото: учения ВСУ по запуску американских комплексов, 2018 год)
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Рынок волнуется враз

Александр Чечерин

Персональный брокер 

Ещё совсем недавно атмосфера 
на российских рынках была позитив-

ной. Во второй половине года рост цен 
на энергоносители и металлы сопрово-
ждал высокие ожидания от ближайших 
перспектив. Иностранные инвесторы, 
предвкушая получение высокой при-
были, направляли значительные де-
нежные потоки в развивающиеся рын-
ки, включая Россию.

Но накануне отечественная фондо-
вая площадка столкнулась с широкой 
распродажей активов, и предпосыл-
ки для этого назревали в течение не-
скольких недель.

Нынешняя началась с ускорения 
распродаж. Индекс Мосбиржи упал 
ниже 3900 п., то есть более чем на 3,5%, 
долларовый РТС потерял более 5%. 
Сокращение сопровождалось огром-
ными рекордными оборотами — бо-
лее 220 млрд рублей. Третий резуль-
тат в истории. Основная распродажа 
была в голубых фишках, хотя и ак-
ции второго эшелона показали зна-
чительную отрицательную динамику. 
Более того, нацвалюта заметно ос-
лабла, и в моменте пара USD/RUB до-
стигала 75 рублей.

Когда продажи на российском рын-
ке усиливаются на фоне достаточ-
но стабильных торгов на западных 
площадках — это отражение отто-
ка именно иностранных инвести-
ций. В понедельник индекс развива-
ющихся рынков просел всего лишь 
на 0,3%, в то время как американские 
S&P 500 и Nasdaq переписали исто-
рические максимумы. Дополнитель-
ным подтверждением снижения доли 
иностранных инвестиций выступа-
ют повышенные продажи россий-
ских депозитарных расписок на за-
падных биржах: Yandex ADR (–8,7%), 

HeadHunter (–6,8%), Ozon (–5,5%). В чём 
же причина такого резкого падения? 
Совпало несколько негативных фун-
даментальных факторов.

Во-первых, геополитическое про-
тивостояние усилилось. Риторика из-
менилась на более жёсткую. 21 ноя-
бря агентство Bloomberg выпустило 
статью о наращивании российской 
военной группировки на границе 
с Украиной. Вместе с этим ситуация 
с беженцами на границе Белоруссии 
и Польши ещё не решена. Учитывая по-
вышенный эмоциональный фон, мно-
гие иностранные фонды предпочли за-
крыть позиции на российском рынке. 
Такое поведение типично: западные 
инвесторы высоко оценивают этот вид 
риска, являющийся одним из основ-
ных индикаторов начинающегося от-
тока. Так, отрицательные денежные 
потоки в российских облигациях про-
должаются уже 13 недель. Их сумма 
за прошлую неделю составила $17 млн. 
Если говорить об оттоках из разви-
вающихся рынков в целом, то за про-
шлую неделю они составили $1,2 млрд. 
Особенно это коснулось рынков Вос-
точной Европы. Аппетит к риску в те-
кущих условиях очевидно изменился.

Во-вторых, новость о возобновле-
нии цепочки локдаунов в Европе от-
разилась на ценах на нефть, которые 
исторически имеют прямую корреля-
цию с российской экономикой и рын-
ком. Так, Австрия заявила о локальных 
запретах на перемещения без наличия 
вакцины. Эту инициативу поддержа-
ли Нидерланды и Дания. В то же время 
Германия фиксирует рекорды заболе-
ваемости. Вероятно, нас ждут ново-
сти об очередных ограничениях, не-
смотря на протесты. Цена за баррель 

нефти марки Brent падала в моменте 
ниже $78 и потянула российские ин-
дексы вниз.

Третьим незначительным факто-
ром стала новость о приостановке 
в пятницу торгов облигациями «Росна-
но». Компания сообщила об обсужде-
нии с кредиторами возможных сцена-
риев реструктуризации своего долга. 
Из пресс-релиза мы узнали, что «нако-
пленный непропорциональный долг 
и текущая финансовая модель обще-
ства требуют корректировок». В поне-
дельник, 22 ноября, облигации показа-
ли значительное падение котировок 
— до 22%. Однако чуть позже ЦБ и Мин-
фин выпустили комментарии о долго-
вых гарантиях со стороны государства, 
смягчившие падение. Тем не менее но-
вость, безусловно, повлияла на настро-
ения инвесторов, и этот фактор необ-
ходимо учитывать в оценке распродаж.

Я считаю, что реакция рынка 
на происходящие события выглядит 
избыточной. Ранее такие распродажи 
заканчивались восстановлением коти-
ровок и стабилизацией внешнего фона.

Можно найти много положитель-
ных моментов для инвесторов в пери-
оды снижения. Цена нефти достигала 
более 5900 рублей. Привлекательность 
акций нефтегазового сектора, напри-
мер «Лукойла» или «Роснефти», повы-
шается. Более того, котировки экс-
портёров обычно восстанавливаются 
быстрее. Кроме того, рост доллара 
по отношению к рублю позитивен для 
металлургов, угольщиков и произво-
дителей удобрений.

Сейчас котировки уже показыва-
ют восстановление, поэтому сценарий 
быстрого роста наших биржевых ин-
дексов весьма вероятен.

 

Ценный подарок
A — Основные проинфля-

ционные факторы заклю-
чаются в увеличении стоимости 
продовольствия, отчасти обуслов-
ленном ростом затрат производите-
лей, а также в сохранении на повы-
шенном уровне глобальной инфляции 
из-за логистических проблем на фоне 
высокого спроса, — объясняет Алек-
сандр Проклов.

По пессимистичному прогнозу 
уровень инфляции по итогам года со-
ставит 8,2–8,25%, по базовому — 8,05–
8,1%, по оптимистичному — 7,64%, по-
делился начальник аналитического 
отдела департамента по работе 
на рынках капитала Россельхозбан-
ка Александр Фетисов. Ослабление 
курса рубля на фоне обострения ге-
ополитической ситуации и рост цен 
на бензин влияют на проинфляцион-
ные факторы, подчеркнул он.

По данным Мосбиржи, 23 ноября 
нацвалюта продолжала терять по-
зиции: в ходе сессии в моменте пара 
USD/RUB торговалась на уровне 75,29, 
EUR/RUB — 84,6, подорожав с откры-
тия торгов на 0,4 и 0,8 рубля соответ-
ственно.

Рост цен на уровне 8,1% по итогам 
нынешнего года предрекают в Со-
вкомбанке. Инфляция в России, как 
и во всём мире, сейчас находится 
на многолетних максимумах из-за ро-
ста сырьевых цен и кризиса предло-
жения в экономике вследствие пан-
демии, подчеркнул главный аналитик 
организации Михаил Васильев. Со-
гласно обновлённому прогнозу АКРА, 
значение инфляции по итогам года 
составит 8%.

На наименьший показатель рас-
считывают в ВТБ и ПСБ. К концу 
2021-го увеличение цен окажется 
в диапазоне 7,8–8%, уверен старший 
экономист компании «ВТБ Капитал» 
по России и СНГ Александр Исаков. 
Он рассказал, что уже по итогам но-
ября ожидается замедление темпов 
роста инфляции, которое в месяч-
ном выражении составит 0,6–0,7% по-
сле 1,1% в октябре. Главный аналитик 
ПСБ Денис Попов полагает, что цены 
вырастут на 7,8% в годовом выраже-
нии. Свой прогноз эксперт объяснил 
тем, что пик инфляции уже был прой-
ден в октябре: главное основание для 
подобных выводов — снижение им-
пульса увеличения стоимости про-
дуктов питания четыре недели под-
ряд. Вместе с тем он добавил, что 
в ближайшие месяцы риск обновле-

ния инфляционных пиков остаётся 
значительным.

С высокой вероятностью рост цен 
сейчас находится на максимуме или 
близко от него и будет несколько 
выше 8% до начала первого квартала 
2022 года, подчеркнул главный эконо-
мист «Эксперт РА» Антон Табах. По его 
мнению, на такие темпы влияют инер-
ция и ослабление рубля. Годовые тем-
пы инфляции продолжат ускорение 
и достигнут пика 8,3% в конце мар-
та 2022-го, отметил старший эконо-
мист банка «Открытие» Максим Пе-
троневич.

Согласно обновлённому прогнозу 
ЦБ, инфляция в России в конце года 
будет находиться в районе 7,4–7,9%. 
По оценкам Минэка, этот показатель 
составит 7,4%.

�� МИМО ЦЕЛИ

Уверенного снижения инфляции сле-
дует ждать не ранее весны 2022-го, 
считают аналитики. По их оценкам, 

к концу первого полугодия её значе-
ние может колебаться в диапазоне 
от 5,5 до 7,8% в годовом выражении. 
Темпы роста цен, по словам Миха-
ила Васильева, будут замедляться 
благодаря стабилизации стоимости 
товаров на сырьевых рынках, рас-
шивке узких мест в мировой эконо-
мике на фоне прогресса с вакцинаци-
ей и разработки лекарств от вируса, 
а также за счёт ужесточения полити-
ки центробанков и сокращения мо-
нетарных стимулов со стороны ФРС 
и ЕЦБ.

Ранее о том, что ключевая ставка 
в 2022-м в среднем за год будет нахо-

диться в диапазоне 7,3–8,3%, заявила 
председатель Банка России Эльвира 
Набиуллина.

— Это сравнительно высокий уро-
вень, но он необходим, чтобы вернуть 
инфляцию к цели, это на следующий 
год, пока мы будем её действитель-
но возвращать к таргету, — поясни-
ла глава ЦБ.

По мнению экспертов, на ближай-
шем заседании регулятор снова повы-
сит ключевую с текущих 7,5%.

Согласно базовому прогнозу регу-
лятора, в следующем году инфляция 
приблизится к цели, составив 4–4,5%. 
Однако показатель роста цен к кон-
цу 2022-го вряд ли дойдёт до тарге-
та, полагают эксперты. По оценкам 
главного экономиста ЕАБР Евгения 
Винокурова, инфляция к концу следу-
ющего года составит 4,9%. Её уровень 
будет на отметке 5%, полагает Миха-
ил Васильев. Тогда как по мнению ди-
ректора группы суверенных рейтин-
гов и макроэкономического анализа 
АКРА Дмитрия Куликова, среднегодо-
вая инфляция в России в 2022-м сни-
зится до 5,5–6%, а показатель декабря 
к декабрю может достигнуть отмет-
ки 4–4,5%.

Динамика инфляции в средне-
срочной перспективе будет зависеть 
прежде всего от внешних факторов, 
в том числе сроков стабилизации цен 
на энергоносители в Европе, стоимо-
сти перевозок и сырья, отметили «Из-
вестиям» в Минэкономразвития. Для 
сдерживания цен правительство ре-
ализует комплекс мер: субсидии, 
льготные кредиты, экспортные кво-
ты и пошлины, а также демпферные 
механизмы по зерну и подсолнечному 
маслу, которые в значительной степе-
ни позволили «отвязать» цены внутри 
РФ от мировых, рассказали в ведом-
стве, подчеркнув, что эти меры допол-
няют инструменты денежно-кредит-
ной политики ЦБ.

Си т у а ц и я с  и нфл я ц ией по -
прежнему характеризуется повышен-
ной неопределённостью, подчеркну-
ли «Известиям» в Банке России. Вклад 
в рост цен со стороны устойчивых 
факторов существенный, а одним 
из главных проинфляционных рисков 
остаётся формирование вторичных 
эффектов, добавили там. Повышение 
спроса и цен сдерживает проводимая 
регулятором политика, а также меры 
кабмина — например, регулирование 
экспортных пошлин, введение демп-
ферных механизмов и другие.

В светлое б/у
Машины с пробегом впервые обогнали новые по спросу 
на кредиты

Анна Каледина

В октябре этого года количество за-
просов на кредиты на подержанные 

машины впервые в истории превысило 
объём заявок на новые автомобили — 
402,8 тыс. против 328,6 тыс. В допанде-
мийную эпоху ситуация была принци-
пиально иной — 121 тыс. против 415 тыс. 
соответственно. Такие данные приводит 
Национальное бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), с которыми ознакомились 
«Известия». Эксперты объясняют эти пе-
ремены дефицитом новых автомоби-
лей из-за проблем с комплектующими 
на фоне глобального кризиса, ростом 
цен и снижением доходов. Сначала ди-
леры, а потом и банки подстроились под 
реалии, начав активнее развивать рынок 
кредитования подержанных машин. Спе-
циалисты считают его перспективным.

Одним из сегментов, которому уда-
лось подняться в России в коронавирус-
ный кризис, стал рынок кредитования 
подержанных автомобилей. До панде-
мии граждане занимали в основном, 
чтобы реализовать мечту о новой ма-
шине. Количество заявок на сошедшие 
с конвейера автомобили превышало 
спрос на бэушные в 3,5 раза (415 тыс. 
против 121 тыс. по состоянию на март 
2020 года).

В апреле 2020-го между двумя кате-
гориями, по данным НБКИ, была впер-
вые зафиксирована минимальная раз-
ница — 140,9 тыс. (новые) против 80 тыс. 
(б/у). Однако на тот момент это было 
временным явлением на фоне локдау-
на. Уже в мае ситуация вернулась к при-
вычному соотношению.

Очередное сближение началось уже 
в этом году и достигло своего апогея 
осенью. В октябре же впервые в исто-
рии количество заявок (402,8 тыс.) на по-
держанные автомобили превысило за-
просы на новые машины (328,6 тыс.).

В НБКИ смену лидера объясняют те-
кущей глобальной конъюнктурой рын-
ка, которая характеризуется дефицитом 
новых автомобилей. Что, в свою очередь, 
сподвигло сначала дилеров, а потом 
и банки развивать кредитную инфра-
структуру рынка подержанных машин.

— Дефицит комплектующих привёл 
к созданию многомесячных очередей 
за новыми машинами и переориента-
ции значительной части потенциаль-
ных клиентов на рынок б/у автомоби-
лей, — пояснил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков. — Однако обра-
щает на себя внимание очень быстрое 
освоение нового сегмента и автосалона-
ми, и банками, многие из которых ещё 
совсем недавно предпочитали не кре-

дитовать покупку подержанных авто-
мобилей.

По мнению эксперта, именно опера-
тивная реакция кредитных организа-
ций на меняющиеся рыночные условия 
сделала возможным то, что количество 
заявок на автокредиты на б/у машины 
превысило кредитные запросы на новые.

�� ПО ОСЕНИ ПОСЧИТАЛИ

Действительно, осень для автомобиль-
ного рынка выдалась неурожайной. 
По данным Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ), в сентябре продажи 
рухнули на 22,6% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. В ок-
тябре рынок продолжил снижаться (ми-
нус 18,1% к 2020-му), причём тенденция 
длилась четвёртый месяц подряд.

— Продажи легковых и лёгких ком-
мерческих автомобилей за период 
с января по октябрь 2021-го составили 
1 313 579 штук, что на 10,5% превышает 
показатели за аналогичный период про-
шлого года. Предстоит ещё пройти дол-
гий путь, чтобы преодолеть глобальный 
спад производства и новые проблемы 
в логистике, связанные с разрывом це-
почек поставок, — прокомментировал 
ситуацию председатель Комитета ав-
топроизводителей АЕБ Томас Штэрцель.

Экономика и бизнес

Эко не игрушки
Производители детских товаров хотят использовать вторсырьё

Евгения Перцева

В России могут появиться игруш-
ки из переработанного вторсырья. 

Сейчас действует запрет на его исполь-
зование при производстве детских то-
варов. Отрасль не может делать куклы 
и машинки из переработанных матери-
алов, а международные гиганты вро-
де IKEA, Lego, Mattel не продают в РФ 
часть своих товаров — например, шведы 
из вторсырья производят часть мягких 
игрушек, а американцы — куклы Barbie. 
Ассоциация предприятий индустрии 
детских товаров (АИДТ) сформирова-
ла поправки в технический регламент 
«О безопасности игрушек», рассказали 
«Известиям» в организации. Эти предло-
жения уже изучили эксперты из стран — 
участниц ЕАЭС, против выступил лишь 
минздрав Белоруссии. Соседи пока со-
мневаются, что продукция из вторсы-
рья будет безопасной.

�� ПЕРЕРАБОТАЛ, ПОИГРАЛ

В технический регламент «О безопас-
ности игрушек» предложили внести 
поправки — отменить запрет на про-
изводство продукции из вторсырья. 
Об этом «Известиям» рассказала гла-
ва Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров (АИДТ) Ан-
тонина Цицулина. Она заметила, что 
решение о запрете на производство 
игрушек из переработанных матери-
алов сырья приняли ещё в 2009 году, 
когда разрабатывали технический 
регламент. Тогда эксперты не фокуси-
ровали внимание на вторичной пере-
работке и ограничение частично пе-
ренесли из санитарно-гигиенических 
норм для производства игрушек поч-
ти 40-летней давности. Этот документ 
разрешал изготовителям использо-
вать промышленные отходы, но только 
в случае, если компании получили одо-
брение регулятора. Конкретно это ус-
ловие в технический регламент не по-
пало, уточнила Антонина Цицулина.

Сейчас запрет мешает развитию от-
расли в РФ, считает она. Международ-
ные производители не могут продавать 
часть своей продукции на россий-
ском рынке, а отечественные компа-
нии не включены в процессы развития 
«зелёной» промышленности замкну-
того цикла.

— Это бьёт по интересам бизнеса, ко-
торый не может включиться в реше-
ние экологических проблем. Конечно, 

это отражается и на потребителях: 
ограничение закрывает для зару-
бежных компаний возможность вы-
вести на российский рынок не только 
обычные игрушки, но и инновацион-
ные. Например, из биопластика, — за-
метила Антонина Цицулина. — Также 
закрыт доступ для образовательных 
игр по экологии, в которых могут ис-
пользовать вторичные материалы.

Антонина Цицулина сообщила, что 
предложение о снятии запрета уже 
рассмотрели на рабочей группе ЕАЭС, 
в которую входят представители всех 
стран — участниц союза. Далее их разо-
шлют властям государств для получе-
ния позиций, после чего проект попра-
вок регламента вынесут на публичное 
обсуждение. Эксперт подчеркнула, что 
разработчик технического регламента 
«О безопасности игрушек» — Белорус-
сия пока выступила против поправок. 

Специалисты минздрава этой страны 
сомневаются, что изготовители смо-
гут создавать безопасную продукцию 
из переработанных материалов. «Изве-
стия» направили запрос в министер-
ство здравоохранения Белоруссии.

Чтобы снять эти опасения, АИДТ 
в середине ноября запустила в РФ ис-
следование игрушек из переработан-
ных материалов. Такие бренды, как 
IKEA, Lego, Mattel, прислали России 
свою продукцию из вторсырья для из-
учения. Это шведские мягкие игруш-
ки (динозавр и сова), датские кубики, 
американские куклы Barbie и фигурки 
морских животных. В исследовании 
участвуют специалисты НИИ гигие-
ны и охраны здоровья детей и подрост-
ков НМИЦ здоровья детей Минздрава, 
а также технический комитет по стан-
дартизации «Игрушки и товары для де-
тей».

Рабочая группа экспертов пяти 
стран ждёт результаты исследований 
по вторичному сырью, после чего бу-
дет принято решение о корректиров-
ке действующих требований, сказа-
ли «Известиям» в пресс-службе ЕЭК.

�� НЕ В МИРОВОМ ТРЕНДЕ

В Минпромторге отметили, что про-
ект изменений пока не вынесли на пу-
бличное изменение, поэтому оцени-
вать его ещё рано, документ могут 
скорректировать. Пока в нём есть 
норма, которая разрешает изгото-
вителям использовать отходы соб-
ственного производства. В Минэко-
номразвития не ответили на запросы 
«Известий».

При разработке детской продукции 
для российского рынка IKEA столкну-
лась с противоречиями в требованиях 
локального регулирования и междуна-
родных стандартов, рассказали «Изве-
стиям» в компании.

— Запрет на использование вторич-
ного сырья в игрушках препятствует 
выпускать в обращение продукцию, 
направленную на улучшение экологии. 
Как следствие игрушки для российско-
го рынка должны будут разрабатывать 
иначе, чем для любого другого рынка 
в мире, — сказали в компании. — Это 
может привести к более высоким про-
изводственным затратам.

IKEA допускает, что отечественным 
производителям будет сложнее про-
двигать свою продукцию на экспорт: 
потребители, вероятно, будут стре-
миться к покупке более экологичных 
товаров.

— Мы полностью поддерживаем 
инициативу АИДТ исследовать без-
опасность игрушек, изготовленных 
из ранее переработанного пластика, 

— сказали «Известиям» в компании 
Mattel. — Вместе с другими произво-
дителями игрушек мы были рады пре-
доставить образцы для тестирования 
и уверены: это независимое исследо-
вание покажет, что переработанные 
материалы, которые используют из-
вестные изготовители, безопасны для 
использования.

Интересно то, что в ЕАЭС разре-
шено использовать вторсырьё для из-
готовления упаковки для пищевой 
продукции. Это считается безопас-
ным, согласно техрегламенту об упа-
ковке. Речь идёт о таре для продуктов 
с влажностью не более 15%, напом-
нила «Известиям» глава ассоциации 
«Промышленность за экологию» Лю-
бовь Меланевская. Но уже для бутылок 
такие материалы в РФ использовать 
нельзя, это запрещает отечественный 
ГОСТ. Эти практики уже устарели, счи-
тает эксперт.

МНЕНИЕ  

« ИНФЛЯЦИЯ В РФ, 
КАК И ВО ВСЁМ 
МИРЕ, НА МНО-

ГОЛЕТНИХ МАКСИМУМАХ 
ИЗ-ЗА РОСТА СЫРЬЕВЫХ 
ЦЕН И КРИЗИСА ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ В ЭКОНОМИКЕ 
ВСЛЕДСТВИЕ ПАНДЕМИИ. 
ЗНАЧЕНИЕ ИНФЛЯЦИИ 
ПО ИТОГАМ ГОДА СОСТА-
ВИТ 8%

В ЕАЭС разрешено ис-
пользовать вторсырьё 
для изготовления упа-
ковки для пищевой про-
дукции. Это считается 
безопасным
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Дефицит автомобилей спровоциро-
вал рост цен. Так, по словам партнёра 
аналитического агентства «Автостат» 
Игоря Моржаретто, на первичном рын-
ке подорожание с начала года составило 
20%. При этом на вторичке цены вырос-
ли ещё сильнее — на 30%, а на некото-
рые модели и на все 35%. Такой эффект 
он связывает с перераспределением 
спроса в сегмент подержанных авто-
мобилей. Как рассказал эксперт, ры-
нок находится в перевёрнутом состо-
янии и обычные правила не действуют.

— Сейчас рынок продавца, который 
диктует свои правила. Цены высокие 
и постоянно растут. Уже на вторичном 
рынке образовался дефицит самых вос-
требованных автомобилей трёх–семи 
лет с небольшим пробегом, — сказал 
Игорь Моржаретто.

Он уверен, что высокие цены и недо-
статок средств у покупателей делают 
сегмент кредитования на покупку поде-
ржанных автомобилей перспективным.

�� ТАЧКУ НА ПРОКАЧКУ

Хотя данный вид заимствования нель-
зя назвать новым, пока на этом поле за-
метно всего лишь около десятка банков, 

которые выделяют его в отдельную про-
грамму. Многие автолюбители просто 
берут на покупку автомобилей с пробе-
гом нецелевые потребительские креди-
ты. Но здесь есть большой минус — вы-
сокая процентная ставка.

Стоимость кредита на покупку поде-
ржанного авто ниже, чем по беззалого-
вым видам, но выше, чем при приобрете-
нии новой машины. Банки закладывают 
риски при работе с транспортом с про-
бегом. Также кредитные организации 
выставляют повышенные требова-
ния — ограничения по возрасту, а ино-
гда и по странам, более короткий срок 
кредитования, высокий первоначаль-
ный взнос. Зачастую в качестве усло-
вия для выдачи средств на покупку авто 
с пробегом необходима страховка каско.

Но, как считает Игорь Моржаретто, 
этот вид выгоден и банкам, и гражда-
нам, которых не остановят ни несколько 
более высокие ставки, чем при покуп-
ке новой машины, ни дополнительные 
требования для этого типа кредитов. 
Ещё одним двигателем сегмента яв-
ляется большой потенциал. Так, соот-
ношение продаж новых машин и поде-
ржанных составляет 1:3, в кризисной 
ситуации — 1:4, отметил эксперт. То есть 

если по итогам этого года на первичном 
рынке реализация составит 1,5 млн ав-
томобилей, то на вторичном — поряд-
ка 6 млн.

Это подтверждает руководитель 
управления автокредитования «Тинь-
кофф» Кирилл Григорьев. Он сообщил, 
что банк изначально специализировался 
на машинах с пробегом. И в том числе по-
скольку их продаётся больше, чем новых.

— Вместе с тем кредитование в этом 
сегменте развито намного слабее, чем 
в сегменте продажи новых авто. В свя-
зи с пандемией мы видим дефицит но-
вых машин, рост стоимости на них и как 
следствие перераспределение спроса 
на автомобиль с пробегом. Клиенты 
всё чаще интересуются покупкой ма-
шины у частных лиц и всё реже покупа-
ют у дилеров, — обозначил он перспек-
тивы сегмента.

Связующее оно
A Это нужно для запуска в Рос-

сии технологии UWB, реали-
зованной в iPhone 11, 12 и 13. В них ин-
сталлированы фирменные чипы Apple 
U1, рассказал собеседник «Известий», 
а также сотрудник компании — партнё-
ра нескольких производителей элек-
троники.

Профильные ведомства, включая 
силовые, дали положительные заклю-
чения на повышение мощности на ука-
занных частотах по заявке «Эппл Рус», 
следует из материалов ГКРЧ.

Представитель Apple отказался 
от комментариев.

В Минцифры, курирующем работу 
ГКРЧ, «Известиям» сказали, что про-
рабатываемые тем или иным спосо-
бом подготовительные материалы 
ГКРЧ проходят процедуру согласова-
ния с различными ведомствами и ор-
ганизациями, по результатам которого 
могут претерпеть изменения как фор-
мулировки, так и конкретные условия 
использования полос частот.

— В связи с этим Минцифры не мо-
жет дать пояснения по текстам, кото-
рые появляются под видом проектов 
решений ГКРЧ, до тех пор, пока соот-
ветствующие тексты не будут одобре-
ны ГКРЧ, — отметил представитель ве-
домства.

«Известия» также направили запрос 
в Роскомнадзор.

Через UWB данные между мобиль-
ными устройствами можно переда-
вать быстрее, чем через привычный 
Bluetooth. Но на практике технологию 
чаще применяют для определения ме-
стоположения людей и предметов в не-
посредственной близости. Профессио-
налы, например пожарные и спасатели, 
используют её для локального геопо-
зиционирования.

Простые пользователи могут при-
менять UWB для поиска пропавших 
вещей, к которым прикреплены элек-
тронные метки: они позволяют точ-
но определить их местоположение 
даже внутри квартиры, утверждает 
один из собеседников «Известий». На-
конец, UWB можно использовать для 
открывания защищённых электрон-
ных замков. В этом случае роль ключа 
от квартиры, машины, офиса, номера 
в гостинице играет смартфон, сказал 
он. Такие ключи пользователи могут 

пересылать друг другу в цифровом 
виде, ограничивать срок их действия 
и так далее.

В прошлом году опцию открыва-
ния машины с помощью смартфо-
на совместно продемонстрировали 
Apple и BMW. У других автопроизво-
дителей также есть интерес к такому 
решению, рассказал один из участни-
ков рынка связи.

— При этом такое решение ГКРЧ 
откроет возможность использовать 
технологию UWB и другим произво-
дителям устройств. Так, аналогичное 
решение есть и у компании Samsung, 

— отметил собеседник «Известий». — 
Технология UWB также применяется 
и в качестве основы для датчиков, на-
пример, движения или дыхания, что 
стало очень актуально в период пан-
демии.

�� ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ЗАДЕЛ

В ноябре 2020 года ГКРЧ разрешила 
Apple протестировать оборудование 
с UWB с мощностью, превышающей 
допустимую в России. Частоты в ди-
апазоне 6 ГГц пересекаются с диапа-
зонами, на которых работают приё-
мопередатчики фиксированного 
беспроводного интернета и радиоре-
лейная связь, и теоретически устрой-
ства UWB могли бы создавать им поме-
хи, рассказал один из организаторов 
испытаний. Но помех не возникло — 
мощности UWB-чипа в iPhone и, к при-
меру, радиорелейной системы несо-
поставимы. Столь небольшие уровни 
мощности и непостоянное во времени 
использование на практике делают та-
кие устройства незаметными для дру-
гих систем радиосвязи, объясняет он.

— UWB скорее нишевая технология 
и будет важна очень узкому кругу по-
купателей, в связи с чем её внедрение 
вряд ли повлияет на принятие реше-

ния о покупке айфона. Это не масшта-
бы 5G, — считает вице-президент по за-
купкам и развитию «Связного» Михаил 
Догадин.

Вряд ли легализация UWB в Рос-
сии тут же приведёт к росту спроса 
на «яблочные» смартфоны — продук-
тов и приложений, использующих эту 
технологию, интересных массовому 
рынку, пока нет. Но открытие доступа 
к частотам для этой технологии — хо-
роший задел на будущее, полагает ген-
директор TelecomDaily Денис Кусков. 
Если её в течение нескольких лет нач-
нут использовать, к примеру, автопро-
изводители, UWB в смартфонах может 
оказаться очень востребованной, гово-
рит эксперт. По его мнению, сам факт 
рассмотрения вопроса об открытии 6 
ГГц в РФ для iPhone свидетельствует 
о том, что российские власти старают-

ся проявлять гибкость в отношениях 
с зарубежными IT-компаниями.

— С одной стороны, государство вы-
двигает к таким структурам ряд тре-
бований — например, 22 ноября Ро-
скомнадзор включил Apple в реестр 
компаний, которые обязаны открыть 
в РФ уполномоченный на общение 
с властями офис, с другой — по прось-
бе компании скоро могут предоставить 
необходимые для UWB частоты, — от-
метил Денис Кусков.

Также эксперт напомнил, что не-
давно «яблочная» корпорация откры-
ла возможность добавлять в Apple Pay 
карты «Мир», договорилась с чинов-
никами об исполнении закона о пред-
установке отечественного ПО на гад-
жеты на условиях, приемлемых как для 
себя, так и для госрегуляторов. Всё это 
свидетельствует о том, что иностран-
ные IT-компании, ведущие конструк-
тивный диалог с органами власти, мо-
гут вполне комфортно вести бизнес 
в России, заключил он.

 

Идеологическая труба
Что означают очередные санкции США против «Северного потока-2»

Ирина Кезик

О бъявленные США санкции против 
судна и компании, имеющих от-

ношение к строительству «Северно-
го потока – 2», незначительны и вряд 
ли как-либо смогут помешать запуску 
газопровода, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Также специ-
алисты не исключают, что ограниче-
ния — элемент внутриполитической 
борьбы в Штатах. Впрочем, это не от-
меняет того, что диалог через санкции, 
как отметил посол России в Вашингто-
не Анатолий Антонов, неприемлем и на-
рушает международное право.

�� ЗА ОКЕАНОМ ПРОТИВ

Минфин США ввёл санкции в отноше-
нии компании Transadria и судна Marlin, 
связанных с «Северным потоком-2». Ра-
нее меру анонсировал госсекретарь 
Энтони Блинкен. По его словам, Госде-
партамент направил в конгресс отчёт, 
в котором сказано о введении санкций 
против кипрской компании Transadria 
(по оценке Госдепа, это подставная рос-
сийская фирма, зарегистрированная 
на Кипре) и одного из её судов — Marlin. 
В отчёте также упомянуто судно Blue 
Ship, которое работало на строитель-
стве. Но, по словам анонимного аме-
риканского чиновника, оно не попа-
дёт под санкции. Это судно связано 
с правительством Германии, сообщал 
Bloomberg со ссылкой на собственный 
источник.

Отчёт в конгресс администрация 
президента США направляет каж-
дые 90 дней, согласно закону против 
строительства «Северного потока-2», 
который был принят в 2020 году. За-
конодатели от Республиканской и Де-
мократической партий хотят, чтобы 
США заняли более жёсткую пози-
цию относительно проекта, который, 
по их словам, подрывает европейскую 
энергетическую безопасность, предо-
ставляя России больше рычагов вли-
яния на континенте. Безусловно, РФ 
отрицала и отрицает эти обвинения 
и называет газопровод исключитель-
но коммерческим проектом.

В заявлении Блинкена отмечено, 
что администрация выступает про-
тив строительства газопровода «в том 
числе с помощью санкций» и работа-
ет с «Германией и другими союзника-
ми и партнёрами, чтобы снизить ри-
ски, связанные с трубопроводом для 
Украины и <...> стран НАТО и ЕС, и про-
тиводействовать вредной деятельно-
сти России».

По словам американского полито-
лога Брюса Маркса, принятые санкции 
очень незначительны.

— Это санкции против судна, кото-
рое принадлежит Российской Федера-
ции. Они не приостановят запуск «Се-
верного потока-2» и его реализацию. 
Давайте вспомним: причина, по ко-
торой президент Джо Байден решил 
не менять политику Штатов по отно-
шению к проекту, заключается в Гер-
мании. Его попросили позволить за-
вершить строительство газопровода, 
потому что он был важен для канцле-
ра Ангелы Меркель, которую, конечно, 
скоро заменят. Но это то, что США де-
лают для поддержания хороших отно-
шений с Германией, в этом нет никакой 
заслуги России, — отметил он в разго-
воре с «Известиями».

�� СЛОВО СДЕРЖАЛИ, 
НО ОСАДОК ОСТАЛСЯ

По словам посла России в Вашингтоне 
Анатолия Антонова, новые санкции — 
это проявление недобросовестной 
конкуренции.

— Диалог через санкции неприемлем 
и нарушает международное право. Все 
потуги против российского нефтегазо-
вого экспорта в Европу рассматриваем 
как недобросовестную конкуренцию, 
подрывающую принципы свободно-
го рынка, — сказано в заявлении посла, 
опубликованном на странице дипмис-
сии в Facebook.

Анатолий Антонов напомнил: сна-
чала Вашингтон хотел сорвать завер-
шение строительства трубопровода, 
но сделать это не удалось. Теперь, ког-
да магистраль проложена и готова к за-
пуску, «американцы стремятся задер-
жать ввод объекта в эксплуатацию», 
указал посол.

— И это при одновременных призы-
вах к России нарастить поставки энер-
гоносителей в Европу для минимиза-
ции последствий топливного кризиса, 

— подчеркнул Анатолий Антонов.
Штаты сдержали обещание пре-

кратить давление на европейских 
участников проекта и немецкий биз-
нес по поводу деятельности «Север-
ного потока-2». Это предусматривал 
заключённый в середине июня мемо-
рандум с Германией. Именно поэто-
му судно Blue Ship, видимо, не попа-
дает под санкции. И это лишний раз 
говорит о том, что американская ад-
министрация заигрывает с Германи-
ей, будущий канцлер которой будет 
выбран до 12 декабря 2021 года. Пред-
полагается, что этот пост займёт лидер 

СДПГ Олаф Шольц. Его партия победи-
ла на прошедших 26 сентября выборах 
с 25,7% голосов.

�� ВНУТРЕННИЕ ИГРЫ

Действия США — отчасти элемент вну-
тренней политики, считает замести-
тель генерального директора Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач.

— На администрацию Байдена да-
вят конгрессмены — по политическим 
причинам и отрабатывая деньги лоб-
бистов. Вот она и вводит санкции про-
тив отдельных судов, чтобы, с одной 
стороны, придерживаться договорён-
ностей с Германией, а с другой — де-
монстрировать приверженность поли-
тике санкций, — пояснил эксперт.

В начале ноября группа американ-
ских сенаторов потребовала внести 
поправки в оборонный бюджет США, 
куда, как известно, уже давно «заши-
ты» санкции против «Северного пото-
ка-2», напомнил доцент Финансового 
университета при правительстве РФ 
Валерий Андрианов.

— В связи с этим Байдену нужно по-
казать, что он борется с «русской угро-
зой» и готов что-либо противопоста-
вить российской «газовой дубинке». 
При этом он, как опытный политик, бо-
ится наломать дров и ухудшить и без 
того непростые отношения с главным 
европейским союзником — Германией. 
Отсюда и такие демонстративные, но, 
по сути, бесполезные действия, как вве-
дение новых незначительных санкций 
в отношении уже фактически реализо-
ванного проекта, — считает специалист.

Введённые санкции могут показы-
вать европейским бюрократам, что 
не стоит торопиться с сертификаци-
ей газопровода, не исключил эксперт 
Фонда национальной энергетической 
безопасности и Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Станис-
лав Митрахович. Он указал: сертифи-
кацию могут организовать, а потом 
отозвать.

— Как это было с OPAL. Он был под 
ограничениями, потом их сняли, а за-
тем снова ввели, формально по иску 
Польши, — напомнил эксперт.

Новый канцлер Германии станет из-
вестен до 12 декабря, а пока точно ска-
зать, поддержит он проект или нет, ни-
кто не может, заметила управляющий 
партнёр WMT Consult Екатерина Коса-
рева. Вероятно, двойственность посы-
ла США как раз связана с ожиданием 
назначения нового немецкого прави-
тельства, предположила она.

Экономика и бизнес

Нефть на шутку
Изменит ли ОПЕК+ параметры соглашения

Ирина Кезик

Б елый дом официально сообщил о том, 
что намерен высвободить из страте-

гических резервов США до 50 млн бар-
релей, чтобы оказать влияние на стои-
мость нефти, призвав поступить так же 
ряд других государств. Эксперты пола-
гают, что демарш стран-импортёров 
во главе со Штатами не окажет серьёз-
ного влияния на рынок нефти, в том чис-
ле не отразится на параметрах сделки 
ОПЕК+. Впереди отопительный сезон 
и повышенный спрос, отметили анали-
тики. Любопытно, что на рынки новость 
о распродаже нефтяных резервов повли-
яла не так, как рассчитывали американ-
цы: 23 ноября стоимость Brent выросла 
на 2,5% и превысила $80 за баррель.

Президент США Джо Байден объ-
явил о высвобождении 50 млн барре-
лей нефти из стратегических резервов. 
Об этом сказано в пресс-релизе, разме-
щённом на сайте Белого дома 23 ноября.

«Министерство энергетики [США] 
подготовит для высвобождения 50 млн 
баррелей нефти из стратегического 
нефтяного резерва для снижения цен 
[на топливо] для американцев, а также 
чтобы сбалансировать спрос и пред-
ложение [на рынке] после пандемии», — 
указано в заявлении.

Как сообщено в пресс-релизе, в бли-
жайшие несколько месяцев США высво-
бодят 32 млн баррелей нефти — объём, 
который со временем вернётся в страте-
гический резерв за счёт снижения цен. 
Затем будет задействовано ещё 18 млн 
баррелей. В Белом доме подчеркнули: 
вместе с США часть нефти из резервов 
выпустит ряд других стран, включая Ве-
ликобританию, Китай, Южную Корею 
и Японию.

Также стало известно, что прави-
тельство Японии в координации с ря-
дом стран для снижения цен планирует 
выпустить из стратегического резерва 
объём нефти, достаточный на несколько 
дней, передавал телеканал NHK со ссыл-
кой на информированные источники. 
Речь об излишках топлива от планово-
го суточного фиксированного резерва.

Правительство Южной Кореи при-
няло решение о продаже части нефтя-
ных запасов из стратегического резерва 
для стабилизации цен на этот вид сырья, 
как предложили США, сообщил МИД 
республики. Конкретный объём, сро-
ки и способ пока неизвестны.

Индия также приняла решение про-
дать на рынке 5 млн баррелей нефти 
из стратегических запасов. Об этом со-
общила пресс-служба правительства 
страны в пресс-релизе, размещённом 
на официальном сайте. «Это произойдёт 
параллельно и в консультациях с глав-
ными мировыми энергопотребителями, 
в том числе с США, КНР, Китаем, Япони-
ей и Южной Кореей», — отмечено в до-
кументе.

Сегодня общий объём хранилищ 
нефти и нефтепродуктов в мире состав-
ляет порядка 8 млрд баррелей. Почти 
две трети приходится на страны ази-
атского региона и Северную Амери-
ку. В США объёмы запасов составля-
ют около 700 млн баррелей. По данным 
Российского газового общества, на вто-
ром месте по резервам находится Китай, 
у которого в запасе есть 500–600 млн 
баррелей. Затем идут Франция, Голлан-
дия и Индия, резервы которых более чем 
в 10 раз меньше, чем в США, а Южная 
Корея и вовсе находится на 13-м месте.

В ноябре американский лидер про-
сил ОПЕК+ увеличить добычу нефти 
на 600–800 млн баррелей в сутки. Одна-
ко параметры сделки остались прежни-
ми, предусматривающими рост на 400 
млн баррелей в сутки. После этого Джо 
Байден заявил, что в арсенале у амери-
канской администрации есть «другие 
инструменты». По его словам, он будет 
«говорить с другими странами в подхо-
дящее время», чтобы у них «в трубопро-
водах было больше энергии».

Однако сегодня эксперты сомне-
ваются, что американские аргументы 
в виде дополнительных объёмов ока-
жут серьёзное влияние на рынок.

— Не думаю, что высвобождение 
50 млн баррелей сильно ударит сегод-
ня по рынку. Не указано, в течение ка-
кого периода будет реализована эта ин-

тервенция. ОПЕК+ сегодня наращивает 
добычу на 400 тыс. в сутки, что в месяц 
даёт 12 млн баррелей дополнительных 
объёмов. Даже если предположить, что 
американский допобъём будет высво-
божден в течение года, это всё равно 
меньше того, что делает ОПЕК+, — от-
метил аналитик Райффайзенбанка Ан-
дрей Полищук.

Кроме того, отопительный сезон 
будет поддерживать высокий спрос 
на энергоресурсы — и не только на нефть, 
но и на газ, добавил эксперт.

— После всего этого США придётся 
снова наращивать запасы. Не считаю, 
что ОПЕК станет менять свою полити-
ку из-за поведения Байдена, — заклю-
чил Андрей Полищук.

Намерение Джо Байдена распечатать 
стратегические нефтяные резервы США 
и его призывы к азиатским странам сде-
лать то же самое — по сути, объявление 
новой нефтяной войны, «причём перчат-
ка брошена не только ОПЕК», считает 
доцент Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Андрианов.

— Очевидный пострадавший — аме-
риканская нефтяная индустрия, кото-
рая и без того сейчас сильно хромает. 
И очередное падение нефтяных цен от-
нюдь не в её интересах. Показателен тот 
факт, что Байден обращается не к евро-
пейским союзникам, у которых тоже 
есть свои нефтяные резервы, а к азиа-
там. Почему так? Да, Европе тоже нуж-
ны более низкие цены на энергоресур-
сы. Но как континент, сильно зависящий 
от импорта, Европа менее всего заинте-
ресована в новой нефтяной войне всех 
против всех. К тому же в случае обвала 
цен на нефть конкурентное преимуще-
ство получат всё же американские и ки-
тайские производители. 
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Губа не тура 
Где отдохнуть на Новый год за 25 тыс. рублей

Анастасия Платонова

Ш ансы дёшево отдохнуть за грани-
цей на Новый год с каждым днём 

тают, но недорогие путёвки ещё оста-
лись. Так, праздничную неделю в турец-
ком Кемере можно провести за 24,7 тыс. 
рублей на двоих с питанием «всё вклю-
чено», узнали «Известия». Искупаться 
в тёплом море выйдет дороже — отдо-
хнуть в Египте можно минимум за 48 тыс., 
в Дубае — за 86 тыс. рублей. Новогод-
ний тур на Шри-Ланку можно купить 
за 96,5 тыс. А сэкономить на авиабиле-
тах те, кто их всё ещё не купил, смогут 
в «чёрную пятницу», напомнили в тура-
гентствах.

Самое популярное зарубежное на-
правление для поездок на Новый год — 
Египет, он занимает долю примерно 
в 50% от всех проданных путёвок, рас-
сказал «Известиям» гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян. С 9 ноября из России раз-
решены чартеры на курорты Хургада 
и Шарм-эш-Шейх, в общей сложности 
прямые рейсы связывают с Египтом 
30 российских городов.

Египет возглавил топ новогодних на-
правлений у туроператоров «Интурист», 
«Tui Россия» и Tez Tour.

— Стоимость недели в Шарм-эш-
Шейхе стартует от 48,1 тыс. рублей: 
во столько обойдётся отдых в отеле 
категории «три звезды» с питанием 
«всё включено». Это минимальная сто-
имость за гостиницу в 300–500 метрах 
от пляжа с вылетом прямым рейсом — 
правда, в неудобное время. С вылетом 
в удобные часы цена будет 55,6 тыс., — 
рассказали «Известиям» в «Интуристе».

Несмотря на наличие более бюджет-
ных вариантов, россияне в Египте пред-
почитают выбирать отели уровня «пять 
звёзд» с питанием «всё включено», заме-
тили в пресс-службе Tui. Такой отдых 
на Новый год обойдётся уже минимум 
в 71 тыс. рублей на двоих.

Средняя стоимость новогодней по-
ездки в Египет — 80 тыс. рублей, отме-
тил Алексан Мкртчян.

— Египет однозначно останется са-
мым востребованным направлением 
в период зимних каникул, но количе-
ство и разнообразие вариантов разме-

щения с каждым днём стремительно 
сокращается. Сложности с наличием 
номеров появились в Египте ещё в ок-
тябре, они сохраняются и сейчас, а под 
Новый год станут особенно замет-
ны, — рассказали «Известиям» в пресс-
службе Tez Tour.

Следом за Египтом в предпочте-
ниях россиян на Новый год лидируют 
Турция, Эмираты, а также Доминика-
на и Куба. Прибрежная Анталья в Тур-
ции востребована и зимой, несмотря 
на остывшее море. Многие туристы вы-
бирают также Стамбул, отметил Алек-
сан Мкртчян.

— Турцию отличает разнообразие 
круглогодичных отелей с богатой раз-
влекательной программой и питанием 
«всё включено». Роста цен ни на прожи-
вание, ни на перелёт сейчас нет — более 
того, ближе к пиковым новогодним да-
там могут появиться особенно выгод-
ные предложения от популярных от-
елей. Турция — единственная страна, 
где это возможно, — отметили в Tez Tour.

Между тем дешёвые туры на анта-
лийское побережье можно найти и сей-
час. Так, новогодняя неделя в отеле «три 
звезды» в Кемере обойдётся двоим ту-
ристам в 21,1 тыс. рублей, если ехать без 
питания. Аналогичное предложение 
на «всё включено» — за 24,7 тыс. рублей, 
сообщили в «Интуристе». А вот отель 
«пять звёзд» в Анталье обойдётся значи-
тельно дороже — в 69 тыс. на двоих с пи-
танием «всё включено», отметили в Tui.

Эмираты, где на Новый год можно ис-
купаться в тёплом Персидском заливе, 
выбрали около 15% туристов, рассказал 
Алексан Мкртчян. Прямые рейсы туда 
летают из 15 городов России, перевоз-
ки хватает на всех желающих.

Стоимость недельного новогодне-
го отдыха в Дубае стартует от 86,2 тыс. 
рублей на двоих, в менее популярном 
эмирате Рас-эль-Хайма — от 78,7 тыс., 
сообщили в «Интуристе». В первом слу-
чае туристов поселят в отель «три звез-
ды» с завтраками, во втором — в «чет-
вёрку» с аналогичным питанием. В Tui 
отметили, что цена за неделю в «трёш-
ке» в ОАЭ составит от 93 тыс. рублей. Го-
стиницы уровня «пять звёзд» с питани-
ем «всё включено» россияне в Эмиратах 
выбирают редко, такой отдых обойдёт-
ся в 180 тыс. за двоих на неделю.

Замыкают топ востребованных но-
вогодних направлений экзотические 
Доминикана, Куба, Мальдивы, а так-
же Шри-Ланка. В последней стране 
можно найти вариант дешевле всего — 
за 96,5 тыс. рублей на двоих, отметили 
в «Интуристе».

Удар слова 
A Ещё два материала было на-

правлено в правоохранитель-
ные органы отделением Росздравнадзо-
ра по Смоленской области и по одному 
агитатору нашли в Санкт-Петербурге, 
Ленинградской области, Якутии и Том-
ской области. Об этом «Известия» узнали 
из ответов из самих субъектов, всего ре-
дакции ответили 83 местных Росздрав-
надзора. Запрос проигнорировали толь-
ко в Москве и Подмосковье.

Точное число антипрививочни-
ков станет известно позже, рассказа-
ли «Известиям» в центральном аппара-
те надзорного органа.

— Количество поданных заявлений 
сможем озвучить после анализа инфор-
мации, предоставленной территориаль-
ными органами Росздравнадзора, — со-
общили в пресс-службе ведомства.

Росздравнадзор 1 ноября направил 
в регионы поручение искать людей, кото-
рые участвуют в антипрививочных кам-
паниях, и сообщать о них в прокурату-
ру и следственные органы. Больше всего 
ведомство интересуют медработники, 
«активно распространяющие заведомо 
ложную информацию о вреде вакцина-
ции от новой коронавирусной инфек-
ции». Наказывать за активную пропа-
ганду антипрививочной философии 
предполагается по ст. 207.1 и 207.2 УК РФ, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Росздравнадзора.

«Известия» обратились в СК и Генпро-
куратуру.

Находили участников антиприви-
вочных кампаний при помощи монито-
ринга региональных СМИ, социальных 
сетей и мессенджеров, пояснили «Извес-
тиям» в пресс-службе Росздравнадзора. 
Несколько антиваксеров были найдены 
в WhatsApp, уточнили в некоторых ре-
гионах (например, там нашли наруши-
теля в Якутии).

«Известия» тоже поискали таких аги-
таторов и нашли несколько групп едино-
мышленников. Люди в них чаще всего 
апеллируют к природному иммунитету 
и предлагают народные методы борьбы 
с заразой. Например, в одной из томских 
групп в Telegram пользователь заявля-
ет, что природа дала всё, чтобы человек 
был здоров.

— Я пью свой собственный отвар из бе-
рёзового паразита, — поделилась мудро-
стью автор публикации.

Также участники сообществ органи-
зуют общие видеочаты, в которых рас-
сказывают друг другу мифы о корона-
вирусе.

Люди, выступающие против вакци-
нации, опасны тем, что тормозят фор-
мирование коллективного иммунитета, 
подчеркнула врач-инфекционист Оль-
га Хоркавая.

— Они придумывают различные мифы 
и пытаются продвигать их в массы. Од-
ним из самых глупых мифов, с которым 
я столкнулась, что вакцина от коронави-
руса пагубно влияет на репродуктивную 
систему. Вакцинация стимулирует рабо-
ту иммунной системы, и наша иммунная 
система способна сталкиваться с боль-
шим количеством антигенов и адекват-
но вырабатывать антитела к каждому 
антигену. Кроме того, не будем забывать, 
что вакцинация спасла мир от страшных 
эпидемий кори, дифтерии, оспы, полио-
миелита и столбняка. Подумайте о сво-
их родных и близких, подумайте о врачах, 
которые уже второй год подряд работа-
ют на износ, — сказала она «Известиям».

Вакцина от COVID-19  не являет-
ся 100-процентной защитой от вируса, 
но именно она поможет избежать тя-
жёлого течения заболевания, отметила 
вирусолог-иммунолог Жанна Бикаева. 
Чтобы мотивировать людей прививать-
ся, достаточно показать им переполнен-
ные больницы и дать послушать людей, 
которые пролежали в реанимации, счи-
тает она.

— Поверьте, почти каждый второй 
жалел о том, что не привился от коро-

навируса. Но мне кажется, что с введе-
нием сертификатов, QR-кодов число 
вакцинированных стремительно пой-
дёт вверх, — поделилась мнением врач.

Статья 207.1 УК предусматривает 
ответственность за распространение 
заведомо ложной информации об об-
стоятельствах, представляющих угро-
зу жизни и безопасности граждан, по-
яснил «Известиям» юрист Михаил 
Прядко. Осуждённому по этой статье 
может быть назначен штраф от 300 тыс. 
до 700 тыс. рублей, до 360 часов обяза-
тельных работ, до года ограничения 
свободы или исправительных работ.

— Статья 207.2 УК также говорит 
о публичном распространении лож-
ной информации, но результатом 
её распространения может стать на-
несение вреда здоровью человека. 
В этом случае наказание предусма-
тривает штраф от 700 тыс. до 1 млн 
рублей или лишение свободы до трёх 
лет, — добавил юрист.

Эксперт отметил, что в случае 
смерти человека из-за ложной ин-
формации предусмотрен штраф 
от 1 до 2 млн рублей или до пяти лет 
колонии.

— Но следствию придётся доказать, 
что человек умышленно и специаль-
но выдал фейк за достоверную меди-
цинскую информацию, — сказал Ми-
хаил Прядко.

Он добавил: в таких делах, скорее 
всего, будет проводиться лингвисти-
ческая или психолого-лингвистиче-
ская экспертиза.

Смена «Пирса» 
Зачем на МКС понадобился ещё один модуль

Ольга Коленцова

24  ноября стартует транспортный 
грузовой корабль, который до-

ставит на МКС новый модуль под на-
званием «Причал». Его главная зада-
ча — обеспечить стыковку со станцией 
разных объектов, включая новые моду-
ли и грузовые корабли. Это второй мо-
дуль, запущенный Россией в 2021 году 
после долгого перерыва в 11 лет. Спе-
циально для транспортировки «При-
чала» был модифицирован корабль 
серии «Прогресс». По сути, его грузо-
вой отсек заменили новым модулем, 
скрепив их вместе. В пятницу «Причал» 
состыкуется с МКС, однако эксперты 
не исключают, что в будущем он мо-
жет быть отсоединён и перемещён в со-
став новой российской орбитальной 
станции.

�� ВТОРОЙ ПОШЁЛ

Согласно плану «Роскосмоса», 24 но-
ября в 16.06 с космодрома Байконур 
должна стартовать ракета-носитель 
«Союз-2.1б» с новым модулем для рос-
сийского сегмента МКС «Причал». 
На нём отсутствуют собственные дви-
гатели, поэтому ему требуется «тягач», 
способный доставить модуль с орбиты 
выведения и пристыковать к станции.

В качестве такого средства достав-
ки используется модифицированный 
транспортный грузовой корабль «Про-
гресс М-УМ». Суть изменений в этой 
версии в том, что двигательный отсек 
обычного «Прогресса» будет подклю-
чён к «Причалу» через особый модуль.

«Причал» — это второй модуль (по-
сле «Науки») нового этапа развития 
российского сегмента МКС и второй 
модуль, запускаемый в 2021 году. На-
чавшая летом свою службу на орби-
те «Наука» была первым российским 
сегментом МКС, запущенным в тече-
ние последних 11 лет.

Эскизные проекты «Причала» 
были утверждены в 2011 году, в тече-
ние 2014-го были проведены завод-
ские контрольные испытания, и семь 
лет модуль находился на хранении. 
В 2021 году работы над проектом сно-
ва перешли в активную стадию.

«Причал» нужен для продолжения 
наращивания станции с помощью 

новых модулей, сообщили «Извести-
ям» в РКК «Энергия» им. С.П. Королё-
ва, где модуль был разработан и произ-
ведён. Всего на нём шесть портов, пять 
предназначены для стыковки кораб-
лей «Союз» и «Прогресс», а также но-
вых модулей, а один — для его соеди-
нения с модулем «Наука».

— Будет обеспечена возможность 
перестыковки в автоматическом ре-
жиме научно-энергетического моду-
ля (он пока ещё не запущен. — «Извес-
тия») и других объектов с осевого узла 
на боковые и при необходимости об-
ратно, — пояснили в РКК «Энергия». — 
Средства перестыковки управляются 
и контролируются пассивной гибрид-
ной системой — так называется рука-
манипулятор.

�� ОЧЕЛОВЕЧЕННЫЙ «ПРИЧАЛ»

Соединённый с «Прогрессом» «При-
чал» похож на человека с огромны-
ми головой и глазами, но крохотными 
руками и ногами. Роль туловища вы-
полняет «Прогресс», а модуль, имею-

щий форму шара, смотрится как голо-
ва. На белом фоне модуля выделяются 
тёмно-красные порты для стыковки — 
глядя на «Причал» издалека, их впол-
не можно принять за глаза. На россий-
ском развлекательном ресурсе даже 
организовали конкурс, в ходе которо-
го нужно дорисовать модуль в его че-
ловекообразном варианте.

«Причал» — относительно неболь-
шой модуль массой чуть больше 4,5 т 
и объёмом гермоотсека 19 кубометров 
(примерно как кухня в хрущёвке). Гер-
моотсек, в котором размещено обо-
рудование и есть место для работы 
космонавтов, поделён на обитаемую 
и приборную зоны с помощью пане-
лей интерьера.

— По сути, «Причал» заменит уто-
пленный летом «Пирс», который вы-
полнял такую же роль узлового мо-
дуля, — пояснил член-корреспондент 
Российской академии космонавтики 
Андрей Ионин. — Ведь после присое-
динения к МКС «Науки» у России поч-
ти не осталось возможностей для при-
стыковки и новых модулей, и кораблей.

Вместе с новым модулем корабль 
привезёт на МКС 700 кг разных гру-
зов — ресурсную аппаратуру и расход-
ные материалы, средства водоочистки, 
медицинского контроля и санитарно-
гигиенического обеспечения, сред-
ства технического обслуживания 
и ремонта, а также стандартные про-
дукты для экипажа 66-й основной экс-
педиции. В итоге масса объединённо-
го с модулем транспортного корабля 
превысит 8 т.

�� УМ НА ОРБИТЕ

«Причал» должен пристыковаться 
к МКС через двое суток после старта, 
вечером в пятницу, 26 ноября. Прежде 
корабль сделает 34 витка вокруг Зем-
ли. Это классическая схема, которую 
используют для минимизации рисков 
при запуске.

— «Прогресс М-УМ» — не обычный 
грузовой корабль, это, можно ска-
зать, неординарный объект, — отме-
тил в беседе с «Известиями» источник 
из ракетно-космической отрасли. — 

Из-за его необычной формы (грузовой 
корабль и прикреплённый к нему ма-
ленький модуль) у него могут быть осо-
бенности при движении вокруг Земли. 
Вместе с модулем корабль весит чуть 
более 8 т (обычный «Прогресс» — око-
ло 7 т). Безусловно, корабль полностью 
проработан, но в реальных условиях 
ещё не испытан. Если в полёте возник-
нут проблемы, у специалистов будет 
больше времени на их решение.

Сейчас к модулю «Наука» присты-
кован «Прогресс МС-17». 25 ноября 
в 14.18, если полёт «Прогресса М-УМ» 
пойдёт по плану, МС-17 отсоединят 
и тем самым освободят стыковоч-
ный узел. Этот узел довольно хруп-
кий — его нужно защищать от радиа-
ции. Чем меньше он будет находиться 
в открытом состоянии, тем лучше, по-
яснил источник.

— Если у «Причала» вдруг возникнут 
проблемы на старте, узел может по-
вредиться без защиты, которую пока 
обеспечивает МС-17. Если же «Про-
гресс М-УМ» благополучно стартует, 
но возникнут проблемы в ходе полё-
та, стыковку можно будет перенести 
на сутки или двое, благо запас топлива 
это позволяет, — добавил собеседник.

�� НОВЫЙ МОДУЛЬ  
И СТАРАЯ СТАНЦИЯ

Может возникнуть закономерный 
вопрос, почему «Роскосмос» про-

должает запускать новые модули 
к МКС, хотя станция, согласно сооб-
щениям СМИ, уже почти выработа-
ла свой ресурс. Но, как пояснил ис-
точник «Известий», такие действия 
вполне логичны.

— Например, у модуля «Наука» 
практически истекал срок действия. 
Лучше он поработает несколько лет 
на МКС, чем пропадёт вовсе, — сооб-
щил пожелавший остаться неназван-
ным эксперт. — «Причал» тоже ждал 
своего часа много лет, запустить его 
быстрее и легче, чем ту же «Науку», 
поэтому нет смысла ждать, пока за-
работает новая российская станция. 
Тем более что есть теоретическая 
возможность отсоединить моду-
ли от МКС и прикрепить их на новое 
место.

Как сообщили «Известиям» в «Ро-
скосмосе», «Причал» должен обе-
спечить возможность его стыков-
ки (в том числе одновременной) как 
с кораблями «Союз» и «Прогресс», так 
и с пилотируемым транспортным ко-
раблём нового поколения «Орёл».

Кроме того, как напомнили в «Ро-
скосмосе», федеральная космиче-
ская программа предусматривает 
создание научно-энергетическо-
го модуля (конкурс выиграла РКК 
«Энергия»). Контракт на его изго-
товление заключён. В дальнейшем 
он может быть присоединён к «При-
чалу».
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Ок, зумер
Grammy поделят между собой  
20-летние поп- и рэп-звёзды

Сергей Уваров 

Т риумфом зумеров грозит обер-
нуться будущая церемония вруче-

ния премии Grammy. Судя по объяв-
ленным 23 ноября номинациям, выше 
всего Американская национальная 
академия искусства и науки звукоза-
писи, присуждающая статуэтки, оце-
нивает новые работы Оливии Родриго, 
Билли Айлиш, Джастина Бибера, H.E.R., 
Doja Cat и Lil Nas X. Всем им заметно 
меньше 30, а Родриго и Айлиш и вовсе 
ещё не отметили 20-летие. Тем време-
нем российские артисты, традиционно 
фигурирующие в классических кате-
гориях, в этом году проигнорированы. 
«Известия» проанализировали «грам-
мофонный» расклад.

�� БЕЗ РУССКОГО СЛЕДА

Объявление номинантов Grammy — 
эта почётная миссия выпала побе-
дителям «Евровидения» Maоneskin — 
растянулось почти на час. И дело 
не в медлительности итальянских 
звёзд: категорий — несколько десят-
ков, и в каждой не менее пяти претен-
дентов. Впрочем, из этого длинного 
списка широкую мировую публику 
интересуют далеко не все пункты. 
Часть номинаций ориентирована су-
губо на американскую среду и про-
фессионалов: вряд ли за пределами 
континента хорошо знают исполни-
телей госпела, традиционного блюза 
и кантри. Индустриальное значение 
имеет и множество технических но-
минаций, в числе которых, например, 
«Лучшая аннотация для диска» и «Луч-
шая упаковка».

Но что привлекает внимание 
в первую очередь, так это внежан-
ровые номинации — так называемые 
General Field. Именно в них предста-
вители всех направлений сражаются 
за победу в категориях «Запись года», 
«Альбом года», «Песня года» и «Луч-
ший новый артист». Много громких 
имён и в разделах поп- и рок-музыки. 
А российская публика всегда особен-
но внимательно присматривается 
к классическому сегменту, ведь имен-
но там нередко фигурируют наши му-
зыканты.

Увы, в этом году ни одного оте-
чественного исполнителя или ком-
позитора в списке номинантов нет. 
Хотя, что говорить, прекрасные за-
писи классических звёзд междуна-
родного класса у нас были, и немало. 

Достаточно назвать недавний альбом 
произведений Баха и его сыновей в ис-
полнении пианиста Даниила Трифо-
нова — кстати, лауреата Grammy 2017. 
Но — то ли политика сыграла свою 
роль, то ли американские специали-
сты звукозаписывающей индустрии 
действительно не увидели в 2020-м до-
стойных дисков наших соотечествен-
ников. И то и другое прискорбно.

�� МОЛОДЫМ ВЕЗДЕ ДОРОГУ...

А вот в распределении поп- и рок-
номинаций политизированность ус-
мотреть вряд ли можно. Зато эйд-
жизм — в самый раз. Grammy, конечно, 
всегда любила молодых исполните-
лей, но в этом году зумеры просто 
не оставляют предыдущим поко-
лениям шансов. Вот простая стати-
стика: Doja Cat, H.E.R. и Джастин Би-
бер — по восемь номинаций, Оливия 
Родриго и Билли Айлиш — по семь. 
Ещё в четырёх категориях может вы-
играть Lil Nas X, но столько же шансов 
ещё у одного рэпера Канье Уэста (хотя 
сам факт такого соседства, конечно, 
забавен и как минимум комплимен-
тарен для 22-летнего Lil Nas X).

Правда, вот сюрприз, больше 
всего номинаций получил куда ме-
нее известный Джон Батист — аж 11, 
но из них только две ключевые («За-
пись года» и «Альбом года»), и шан-
сы победить в них выглядят призрач-
ными. А всё остальное — экзотика 
вроде «Лучшее традиционное r’n’b-
исполнение» и «Лучшее импровиза-
ционное джазовое соло». Собствен-
но, секрет успеха Батиста как раз в его 

стилевой всеядности: он смог попасть 
сразу во много категорий. И всё же 
успех 35-летнего лидера группы Stay 
Human по-своему символичен: не сто-
ит совсем уж сбрасывать миллениа-
лов со счетов. Тем более настоящих 
музыкантов-мультиинструментали-
стов.

Основная же битва развернёт-
ся, очевидно, между Doja Cat («Planet 
Her»), Билли Айлиш («Happier Than 
Ever»), Джастином Бибером («Justice») 
и Оливией Родриго («Sour»). Они пред-
ставлены в ключевых номинациях и, 
несмотря на юность, имеют огром-
ные армии поклонников. Причём если 
у Билли и Джастина в активе уже есть 
граммофончики, не говоря о множе-
стве номинаций, то для Оливии и Дод-
жи Кэт это фактически дебют в выс-
шей лиге. Доджа год назад получила 
три номинации, включая «Новый ар-
тист года», но победу вырвать не уда-
лось ни в одной. Оливия же и вовсе 
претендует на такой приз впервые.

Показательно, что одна из фавори-
ток прошлого года — Тейлор Свифт — 
в этом году осталась практически 
незамеченной. «Evermore» номини-
рован на «Альбом года», но и только. 

Да и вряд ли стоит ожидать, что сик-
вел победившего в 2021-м «Folklore» 
принесёт новый приз своей созда-
тельнице, всё-таки эффекта новиз-
ны уже нет, да и хиты типа «Cardigan» 
в «Evermore» отсутствуют (что и под-
тверждают остальные номинации).

�� ...СТАРИКАМ — ПОЧЁТ

А вот у кого шансы уйти в итоге три-
умфатором очень велики, несмотря 
на не самое большое количество но-
минаций, так это у скандального рэ-
пера Lil Nas X. Со своим альбомом 
«Industry Baby» и клипом/синглом 
«Montero» он собрал уже немало при-
зов — это объективно одна из самых 

хитовых записей года, ну а ориента-
ция и цвет кожи автора, вероятно, бу-
дут для американского истеблишмен-
та дополнительными плюсами. Куда 
там белым гетеросексуальным Бил-
ли Айлиш и Джастину Биберу!

Впрочем, в родны х х ип-хоп-
номинациях Lil Nas X придётся непро-
сто, ведь среди соперников — тяжело-
весы Канье Уэст и Дрейк. Их эпичное 
противостояние, за которым мы на-
блюдали весь год, станет, пожалуй, 
одной из главных интриг Grammy. 
В номинации «Лучший рэп-альбом» 
представлены и «Donda», и «Certified 
Lover Boy». Кто победит — не решит-
ся предсказать, пожалуй, никто. Но, 
скорее всего, вовсе без статуэток 
не останется ни один из них. Акаде-
мики мудро развели их по другим но-
минациям. Так, за лучшую рэп-песню 
из перечисленных звёзд сражается 
только Канье («Jail»), за лучшее мело-
дическое рэп-исполнение — его же 
«Hurricane» и «Industry Baby» Lil Nas X, 
а «Way 2 Sexy» Дрейка попала в лучшее 
рэп-исполнение.

Ну а за кого из возрастных испол-
нителей действительно хочется по-
радоваться, так это за Тони Беннетта. 
95-летний ветеран, выпустивший в ду-
эте с Леди Гагой альбом кавер-версий, 
получил аж пять номинаций, включая 
главные. И это, кажется, исключитель-
ный случай.

Вручение премий состоится 31 ян-
варя в лос-анджелесском Microsoft 
Theatre и будет транслироваться 
в реальном времени. В том числе це-
ремонию можно будет посмотреть 
и из России.

«В пандемию мы работали, 
как в военное время»
Актриса Нина Усатова — об отношениях с Богомоловым, погоне за Мордюковой 
и сладостях по 22 копейки

Зоя Игумнова

«Я не лидер, а хороший исполни-
тель», — говорит о себе Нина Усато-

ва. Она готова к экспериментам на сцене, 
умеет вести популярные стримы в ин-
тернете, никогда не уедет из Петербурга 
и знает, что, несмотря на пандемию и дру-
гие трудности, порой полностью меня-
ющие привычный ход событий, жизнь 
всё равно продолжается. Обо всём этом 
«Известия» поговорили с актрисой перед 
спектаклем «Слава» Константина Бого-
молова, в котором она играет главную 
роль и который вернулся на историче-
скую сцену Большого драматического 
театра им. Г.А. Товстоногова (БДТ), от-
крывшуюся после ремонта. В октябре 
народная артистка отпраздновала юби-
лей: ей исполнилось 70 лет.

Спектакль «Слава» по пьесе Виктора Гу-
сева, откровенно пропагандистскому 
произведению 1935 года, совсем не по-
хож на постановки Константина Бого-
молова в других театрах. Каким режис-
сёр был в работе?

До нашей встречи с Богомоловым 
я слышала отзывы актёров о том, как ин-
тересно с ним работать. Знала, что у него 
есть свои любимчики, которые его бы-
стро понимают и принимают, — они лёг-
кие на подъём, не сопротивляются. Это 
очень важно. Мне тоже хотелось, чтобы 
мы с Богомоловым нашли общий язык.

Когда он пришёл в наш БДТ, первые 
три дня мы привыкали к нему. У Кон-
стантина — своё особое понимание 
сценического действа. А у нас в теа-
тре не больно-то перевернёшь всё с ног 
на голову. И режиссёр был деликатен. 
При этом то, как он работал с нами, вы-
зывало у нас и удивление, и восхище-
ние, и даже испуг. Но не надо ему зада-
вать вопросы: «А зачем это? Зачем то?» 
Тебе сказали — вот и делай. Потом пой-
мёшь зачем. Порой послушать бывает 
полезнее, чем спорить.

Как вы приняли смену художественного 
руководителя БДТ в 2013 году? Насколь-
ко комфортно работать с Андреем Мо-
гучим?

У нас прекрасный коллектив, а также 
сильный и талантливый худрук. За по-
следние восемь лет мы завоевали не-
сколько театральных премий, и залы 
всегда полные.

Ещё Могучий — мастер режиссёрско-
го курса в Российском государствен-
ном институте сценических искусств. 
Вот повезло-то ребятам! У них есть воз-
можность практиковаться на сцене БДТ, 
ставить здесь спектакли с артистами 
труппы. Нам это и во сне не снилось, са-

мим надо было пробивать дорогу. Нуж-
но было в очереди стоять, чтобы защи-
тить диплом на сцене театра.

И наш педагог в Щукинском учили-
ще Марианна Рубеновна Тер-Захарова 
даже попросила свою подругу — режис-
сёра Клавдию Андрееву, ученицу Марии 
Осиповны Кнебель, — чтобы та взяла нас 
с однокурсницей к себе в Котласский 
драмтеатр. Мол, мы поздно поступили, 
нам надо быстрее на сцену выходить. 
И благодаря ей мы два года работали 
в Котласе артистками.

Что вам дала практика в провинциаль-
ном театре?

Я сыграла 14 ролей и защитила ди-
плом как режиссёр — поставила сказку 
«Василиса Прекрасная». Весь Русский 
Север объехала со спектаклями.

Я часто вспоминаю Нонну Мордю-
кову. Это она придала мне смелости для 
того, чтобы идти в артистки. Я думала: 
«Как она играет! И я бы так же смогла!» 
Но желание бежало впереди меня, а ока-
залось, что идти к этой лёгкости ещё 
очень долго. И по дороге надо не разоча-
роваться, не сойти с намеченного курса. 
Наша профессия даёт возможность пе-
реживать чужие судьбы. Ты в них при-
вносишь что-то своё, а они обогащают 
твою жизнь. Такое взаимопроникнове-
ние укрепляет характер.

Когда у нас уже были дипломы, 
мы с подругой поехали в Ленинград. 
Поступили к Владимиру Малыщицко-
му в Молодёжный театр, который тог-
да только открывался. Этот режиссёр 
обладал даром убеждения. Он помог 

мне поверить в себя, давал разнопла-
новые роли. Это была большая практи-
ка. Нельзя получить профессию, про-
сто став обладателем диплома, даже 
красного, — важно учиться всю жизнь. 
Я и сейчас продолжаю учиться.

Когда началась пандемия, БДТ первым 
решил поддержать врачей. В театре ор-
ганизовали онлайн-марафон, где актё-
ры читали письма медицинских работ-
ников из соцсетей.

Когда в разгар пандемии все закры-
лись по домам, это была подсказка 
свыше: что-то мы, люди, делаем не так. 
И весь мир вспомнил о врачах. Выкараб-
киваться надо из любой ситуации. Запу-
стив марафон, наш театр за один день 
собрал 4 млн рублей, на которые для 
НИИ скорой помощи были закуплены 
так необходимые тогда медикам сред-
ства индивидуальной защиты. В итоге 
в марафоне поучаствовали 25 театров 
со всей страны. Собирали деньги для 
больниц Москвы, Твери, Нижнего Нов-
города, Новосибирска, Симферополя 
и других городов.

Театры оказались в сложном положении 
в пандемию. А БДТ кто-то помогал?

Нас поддержали Минкультуры 
и «Рос атом». Госкорпорация ещё и с тех-
никой помогла, чтобы мы вели прямые 
трансляции из своих квартир.

То есть теперь, как я вижу, вы продвину-
тый пользователь.

Что мне нужно в интернете, я найти 
могу. А читать там всякие сплетни и па-

кости никогда не буду. Мне на это даже 
жалко время тратить. Лучше музыку по-
слушаю — она у меня играет сутками. 
Обожаю классику. Это счастье, спасе-
ние, другая планета. Включаю — и рас-
творяюсь, и ничто меня не сможет вы-
вести из себя.

Что слушаете?
Сын записал мне оркестры мира, 

хиты наших и зарубежных композито-
ров. Так что я могу создать себе шикар-
ную атмосферу. Кстати, для БДТ Digital 
на пике пандемии я записывала сказки 
под аккомпанемент оркестра народных 
инструментов имени Андреева под ру-
ководством Владимира Фонина. Музы-
кальный руководитель нашего театра 
Аня Вишнякова сводила треки музы-
кантов, которые записывались в раз-
ных местах. Всё было сделано очень 
профессионально и качественно. Нам 
было так интересно трудиться над всем 
этим, что мы не ограничивали себя ра-
бочим временем. И силу нам давали зри-
тели со всего мира — писали в чат.

В пандемию в 2020-м мы работа-
ли, как в военное время. Никто до это-
го не знал, что это такое, когда мир за-
крывается, а люди болеют и умирают.

Культура

Сталина у них нет

Сергей Сычёв 

Обозреватель «Известий» 

Н а самом престижном в мире фести-
вале документального кино IDFA 

в Амстердаме показали фильм, сто лет 
считавшийся утраченным. Более того, 
даже знатоки кинематографа об этой 
картине долгое время ничего не знали: 
фундаментальная работа Дзиги Верто-
ва ни разу не была показана публично. 
После единственной закрытой демон-
страции «кому надо» в 1921 году её не-
медленно запретили, и она благополуч-
но исчезла. Зато её фрагменты остались: 
они как важнейшая для истории хрони-
ка кочевали из фильма в фильм, мно-
гие хорошо известны. Поэтому историку 
кино Николаю Изволову удалось повто-
рить подвиг, совершённый им в 2018-м, 
когда он словно из небытия воссоздал 
«Годовщину революции» Вертова. Изво-
лов собрал воедино части исчезнувшего 
фильма, нашёл все, кроме одной сцены 
со Сталиным. Её, видимо, найти не удаст-
ся, но она в фильме особой роли и не игра-
ет. Главный герой там — Троцкий, рядом 
с ним Зиновьев, Полуян, Киров. Ещё есть 
Чапаев, Колчак, Миронов, Махно.

Дзига Вертов — один из создате-
лей документального кино как тако-

вого, величайший режиссёр и мечта-
тель, поэт и оратор, в воображаемом 
иконостасе кинематографа он рядом 
с Эйзенштейном, Флаэрти, Гриффи-
том, Кулешовым. Его главной идеей 
было превратить хронику в искус-
ство, не иллюстрировать титры изо-
бражением, а осуществлять «комму-
нистическую расшифровку мира». 
«Киноглаз», «Человек с киноаппара-
том», «Симфония Донбасса», «Три пес-
ни о Ленине» — всё это безусловная 
классика, шедевры, которые до сих 
пор смотрятся как авангард. Сталин 
«перекрыл кислород» Вертову, ре-
жиссёра долгое время усиленно ста-
рались забыть на Родине как идейно 
чуждого формалиста, и забыли так хо-
рошо, что, хотя после смерти Сталина 
имя Вертова вновь загремело во всём 
мире, его богатое наследие до сих пор 
плохо изучено и продолжает прино-
сить удивительно приятные сюрпри-
зы, один из которых — «История граж-
данской войны».

Когда-нибудь этот фильм войдёт 
в обязательную школьную программу. 
Здесь сочетаются наивная объектив-
ность и неумелость большевистских 
операторов-хроникёров и страсть 
автора-коммуниста, который сам 
на агитпоезде проехал через всю стра-
ну во время войны, сам снимал раз-
рушенные деревни, раненых, бежен-
цев и лично был убеждён, что только 
за большевиками правда и будущее 
человечества. Привыкшим к «блокба-
стерам» о Второй мировой войне зри-
телям поначалу покажется, что здесь 
мало экшена. Оператор всё время 
«опаздывает». Чаще всего он снимает 
не артобстрел, а уже едва дымящиеся 
руины, не атаку, а успевших опомнить-
ся пленных. Бóльшая часть главных 
событий этого фильма происходит 
в воображении зрителя, стимулируе-

мом многочисленными поясняющими 
интертитрами.

Но многие кадры врезаются в па-
мять навсегда. Вот «брак»: в кадр 
с красноармейцами попала тень опе-
ратора, крутящего ручку. Вот смею-
щиеся молодые анархисты, которых 
только что с артиллерией выбивали 
из засады в Москве. Понятно, что ре-
бята ещё мыслят категориями цар-
ской России: посидим, похамим жан-
дармам и выйдем на волю. Начало 
войны... Союзники быстро становят-
ся врагами, и вот уже атаман Миро-
нов из собрата по оружию превратил-
ся в конкурента, его отряд разбили, 
самого Миронова судят и приговари-
вают к расстрелу, чтобы демонстра-
тивно заменить его немедленно по-
милованием. Вот анимация боевых 
действий на карте — она поражала ещё 
в «Годовщине революции», не вери-
лось, что такое было возможно в деся-
тые годы. Вот красноармейцы поехали, 
почему-то через пашню, на грузови-
ке штурмовать очередную деревню, 
но грузовик прямо в кадре застрял. 
Вот «английское чудовище “танки”, ко-
торыми наши красноармейцы быстро 
научились управлять». Вот обозы, где 
телеги тащат лошади и верблюды. Вот 
редчайшие кадры с боевыми действи-
ями, крохотные фигурки солдат врас-
сыпную бегут к невидимому камере 
противнику. Вот на мостовой лежит 
труп — а, нет, шевелится, жив! Ему ока-
зывают первую помощь.

Махно перед поездом инспекти-
рует своё войско. Позирует нервно 
и мрачно Колчак. Чапаев напряжённо 
щурится. И везде появляется Троцкий, 
возбуждённо выступает, жестикули-
рует — это его война, он тут главный. 
Ленина в фильме нет. Зато есть мно-
го выступлений с трибун, разрушен-
ных домов, боевой техники, рытья 

могил. Вертов, прошедший войну, за-
помнил её такой, именно эти образы 
он выбрал для двухчасового подведе-
ния её итогов.

Конечно, тут есть и фирменные 
вертовские кадры. Например, за-
вод с крупными планами движущих-
ся деталей — механизмы всегда за-
вораживали Вертова, он сам часто 
представлял себя и своих киноков во-
площением механического глаза, вин-
тиками несущегося на всех парах со-
ветского локомотива. Важен для 
Вертова кадр с пашущим трактором — 
он любил рассказывать потом, как по-
казывал крестьянам хронику с этой 
диковинкой, и для них первая встреча 
с кино рифмовалась и с открытиями 
в их собственной сфере деятельности: 
оказывается, можно не только плугом! 
И советская власть для них с этого мо-
мента ассоциировалась не с расстре-
лами, грабежом и террором, а с трак-
тором, символом нового будущего.

Скупость киноязыка хроники Вер-
тов компенсировал любимым корот-
ким монтажом, как у американцев, 
с той только разницей, что в тот мо-
мент сами американцы ещё не зна-
ли о возможностях документально-
го кино, которые уже были очевидны 
25-летнему мечтателю-миссионеру, 
но при этом крепкому профессиона-
лу. А ещё бросается в глаза неожидан-
ная вертикальная панорама, поэти-
ческая, горькая, пусть и банальная: 
камера переводит «взгляд» с братской 
могилы — вверх, на храм. Потом у Вер-
това эти храмы в фильмах будут взры-
вать и превращать в сельские клубы. 
А «сейчас» Вертов «позволяет» каме-
ре остановиться на мгновение на этом 
белоснежном здании, и в этом тоже 
есть часть его завещания, которое че-
рез столетие расшифровал для нас 
Николай Изволов.

МНЕНИЕ

Если у Билли и Джа-
стина в активе уже 
есть граммофончики, 
не говоря о множестве 
номинаций, то для 
Оливии и Доджи Кэт 
это фактически дебют 
в высшей лиге

18-летняя Оливия Родриго сразится за основные номинации Grammy
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Нина Усатова родилась 1 октя-
бря 1951 года в Алтайском крае. 
В 1979 году окончила Театраль-
ное училище им. Б.В. Щуки-
на. В кино впервые появилась 
в фильме «Куда исчез Фомен-
ко?». Всесоюзную известность 
получила, сыграв в кинодраме 
«Холодное лето пятьдесят тре-
тьего...» (1987). С 1989 года — ак-
триса БДТ. Лауреат кинопре-
мий «Ника», «Золотой орёл». 
На счету актрисы более сотни 
ролей в кино, в том числе в кар-
тинах «Легенда № 17», «Поп», 
«Кадриль», «Гибель империи», 
«Next», «Мусульманин».
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Спорт

Вспомнить Непомнящего
Отдаст ли Карлсен шахматную корону российскому гроссмейстеру

Тимур Ганеев 

В Дубае с 24 ноября по 16 декабря Ян 
Непомнящий сыграет с Магнусом 

Карлсеном в матче за звание чемпиона 
мира по шахматам. Первоначально чет-
вёртая защита титула 30-летнего норвеж-
ца должна была состояться в декабре 
2020 года, но из-за пандемии календарь 
шахматных турниров был перевёрстан. 
В апреле Непомнящий выиграл турнир 
претендентов в Екатеринбурге и впервые 
в карьере отобрался на чемпионский 
матч. У уроженца Брянска есть реаль-
ная возможность спустя 14 лет вернуть 
титул в Россию (Владимир Крамник по-
терял его в 2007 году). И говорят об этом 
не только эксперты, но и примерно рав-
ные котировки букмекеров. При этом Не-
помнящий для Карлсена неудобный со-
перник: Ян имеет положительный счёт 
в классических партиях с норвежцем.

Магнус Карлсен стал чемпионом мира 
в 2013 году, когда обыграл представителя 
Индии Вишванатана Ананда на родине 
15-го чемпиона мира. Спустя год Ананд 
получил право на реванш, но легко усту-
пил Карлсену в Сочи. А вот в 2016-м нор-
вежца ждало более суровое испытание. 
В Нью-Йорке ему противостоял Сергей 
Карякин, который выиграл у чемпиона 
восьмую партию и был близок к победе 
в девятой. Карлсен героически отстоял 
ничью, а затем выиграл следующую пар-
тию. В итоге была зафиксирована ничья — 
и судьба шахматной короны решалась 
на тай-брейке: тут сильнее оказался Маг-
нус. В 2018 году в дуэли с американцем 
Фабиано Каруаной все 12 партий в клас-
сические шахматы вновь завершились 
вничью — и Карлсен ещё раз отстоял зва-
ние на тай-брейке.

В матче Карлсен — Непомнящий тай-
брейк маловероятен, ведь длитель-
ность матча была увеличена до 14 пар-
тий. Сергей Карякин, который вошёл 
в команду Яна Непомнящего, счита-
ет, что более длительная дистанция 
на руку норвежцу — у него будет боль-
ше возможностей для риска в первой по-
ловине. Тем не менее обладатель Куб-
ка мира ФИДЕ, чемпион мира по блицу 
и быстрым шахматам верит в победу 
своего соотечественника.

— Ян может победить, — сказал «Извес-
тиям» Сергей Карякин. — Несколько по-
следних лет он планомерно идёт к титу-
лу и очень мотивирован. Он прекрасно 
готов по дебютам, у него сильная коман-
да и поддержка друзей и любителей 
шахмат по всей России. С другой сторо-
ны, ему будет противостоять Карлсен — 
человек, который выиграл уже четыре 
матча за шахматную корону. Чемпион 
мира изначально фаворит, но ему можно 

и нужно дать бой. Он больше пережива-
ет за финальный результат, чем Ян. Надо 
просто играть и не думать о конечном 
результате, пользоваться своими шан-
сами на результативную партию.

Победу одержит гроссмейстер, кото-
рый наберёт 7,5 очка. Контроль времени 
будет осуществляться по следующему 
принципу: 120 минут даётся на первые 
40 ходов, ещё 60 минут — на следующие 
20, и, начиная с 61-го до конца партии, да-
ётся 15 минут с добавлением 30 секунд 
на каждый ход. В случае равного счёта 
после 14 партий проводится тай-брейк 
из четырёх быстрых партий с контро-
лем времени 25 минут на партию с до-
бавлением 10 секунд на ход. Если счёт 
всё равно будет оставаться равным, про-
ведут две блицпартии — по пять минут 

с добавлением трёх секунд. При равном 
счёте проводятся ещё две блицпартии. 
Если и в этом случае счёт будет равным, 
осуществляется «армагеддон», где в слу-
чае ничьей победа засчитывается чёр-
ным фигурам.

Последний раз соперники встрети-
лись в сентябре на турнире Norway Chess, 
который Магнус выиграл, а Ян занял чет-
вёртое место. Партии в классические 
шахматы дважды заканчивались вни-
чью, но в «армагеддоне» оба раза силь-
нее оказывался Магнус.

— Не стоит делать выводы по Norway 
Chess, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» гроссмейстер и тренер Влади-
мир Барский. — Гроссмейстеры не пока-
зывали то, что будут играть в Дубае. Сам 
Магнус сказал, что будет играть с лучшей 
версией Непомнящего. Мы все в это ве-
рим, Ян серьёзно подготовился к чемпи-
онскому матчу. При этом Магнус всегда 
фаворит. Вероятность тай-брейка мини-
мальна. Во-первых, 14 партий вместо 12. 
Во-вторых, другое расписание. Они будут 

играть три дня подряд, а потом выходной. 
В последнее время играли два дня, а за-
тем был выходной. Так что шахматисты 
будут больше уставать — и как следствие 
будет возрастать человеческий фактор.

При этом в классических шахматах 
у Непомнящего преимущество. У рос-
сийского гроссмейстера четыре победы, 
у норвежца одна. Ещё восемь партий за-
вершились вничью. По мнению экспер-
тов, это важный психологический мо-
мент в пользу Яна.

— Давайте не будем всерьёз рас-
сматривать победы на юношеских со-
ревнованиях, — говорил в интервью 
«Спорт-Экспрессу» тренер Непомня-
щего Владимир Поткин. — Когда Магнус 
был уже сложившимся шахматистом, 
Ян в 2011 году обыграл его в Вейк-ан-

Зее, затем в 2017-м в Лондоне. Что при-
мечательно, оба раза чёрными. На эти 
партии он выходил с особым настроем, 
у него было желание именно обыграть 
чемпиона. Всё-таки многие гроссмей-
стеры поневоле предпочитают сделать 
ничью с Карлсеном, сыграть как можно 
осторожнее. Ян не из их числа. Он хочет 
показать максимум. Нам важно сохра-
нить этот настрой. Чтобы Магнусу было 
по-прежнему некомфортно играть про-
тив Яна. У меня нет сомнений, что этот 
матч будет не только самым ярким за по-
следние годы, но и самым зрелищным 
за всю историю шахмат. Тут видно стол-
кновение стилей. И что меня радует как 
тренера — Ян становится сильнее каж-
дый день. У него очень много резервов.

Призовой фонд матча за звание чем-
пиона мира составит не менее €2 млн 
за вычетом налогов. Победитель полу-
чит 60% от призового фонда, проиграв-
ший — 40%. Если победитель опреде-
лится на тай-брейке, то сумму разделят 
в соотношении 55:45.

Приключения итальянцев
Почему «Спартак» расстаётся с Руем Виторией

Андрей Кузичев, Леонид Волотко 

«С партак» подходит к решающим 
матчам в Лиге Европы в тяже-

лейшем кризисе: команда не побежда-
ет уже семь матчей подряд, завершила 
первый круг чемпионата на десятом ме-
сте (хуже было только в двух сезонах — 
в 2003 и 2004 годах), а главный тренер Руй 
Витория, вероятно, дорабатывает в Мо-
скве последний месяц. Разбираемся, кто 
станет его преемником, почему красно-
белых опять лихорадит и чем может за-
кончиться юбилейный, 100-й сезон для 
столичного клуба.

Несмотря на слабые результаты, 
красно-белые всё ещё сохраняют шан-
сы на евровесну. «Спартак» находится 
в трёх очках от первого места в группе 
C, а впереди два матча: дома с «Наполи» 
и с «Легией» в гостях. Но даже удачная 
концовка года в Лиге Европы вряд ли по-
влияет на будущее Руя Витории. Его на-
значение в мае 2021 года спровоцирова-
ло выход из совета директоров супруги 
владельца клуба Леонида Федуна За-
ремы Салиховой. Она объяснила своё 
решение «несогласием с выбором глав-
ного тренера». А отставка Дмитрия По-
пова, который объявил об увольнении 
в перерыве домашнего матча с «Бенфи-
кой», фактически лишила тренера под-
держки в руководстве. Сохранить Вито-
рию могли только результаты, но прямо 
сейчас «Спартак» проводит один из худ-
ших сезонов в истории.

При этом в контракте Витории есть 
пункт, согласно которому его можно 
уволить с неустойкой в размере остав-
шейся до конца года зарплаты (около 
€1,5 млн), если красно-белые по итогам 
15 туров будут идти ниже пятого места 

в РПЛ. Сейчас команда располагается 
на десятой строчке, имея всего на пять 
очков больше, чем «Нижний Новгород», 
который находится уже в зоне стыко-
вых матчей.

Несмотря на это, Руй останется 
в истории команды положительным 
персонажем, потому что он ни с кем 
не конфликтовал, не позволял себе 
срывов и не ввязывался в подковёр-
ные игры. Он просто работал, был вда-
леке от склок и принимал неудачи мол-
ча, стоя лицом к лицу с болельщиками, 
пока последний из фанатов не покидал 
трибуну.

К поведению тренера действитель-
но не придраться — он был приятен 
всем. Не хотела команда играть по за-
явленной им стратегии, построенной 
на владении? Витория шёл навстре-
чу, возвращая привычные для игроков 
3–5–2 и силовой футбол. Не покупали 
нужных игроков? Витория не плакал-
ся, не ходил по кабинетам, не разводил 
протестные движения в СМИ, а гово-
рил, что у него и так отличная коман-
да. Со скандалом увольнялся пригла-
шавший его Попов? Витория ответил, 
что, раз Дмитрий покинул клуб, значит, 
так надо и на его работу это не повлияет.

Руй не жаловался ни на судей, 
ни на погоду, ни на заговор, ни на ка-
лендарь, ни на жену владельца «Спар-
така». Он верил в своё дело и, будучи 
вне «Спартака», обязательно вспом-
нит много интересных историй. Здесь 
и уникальная победа над «Наполи», и до-
стойная ничья с «Лестером», и спасение 
в матче с «Динамо», и выигранный пред-
сезонный турнир — за всё это аполитич-
ного и приятного тренера обязательно 
вспомнят добрым словом, а за всё пло-

хое, включая рекордное поражение 
1:7 от «Зенита», достанется другим.

— Видимо, этому подбору футболи-
стов «Спартака» не подходит такой спо-
койный тренер, как Витория, — отметил 

«Известиям» шестикратный чемпион 
России в составе красно-белых Валерий 
Кечинов. — Им нужен харизматичный 
персонаж, каким был Массимо Карре-
ра или Доменико Тедеско. Руй же не по-

лучил в своё распоряжение тех игроков, 
которых хотел, а нынешние лидеры кол-
лектива почему-то регрессировали при 
нём. При этом стоит сказать спасибо Ви-
тории за то, что доверял молодым игро-
кам. Литвинов, Игнатов и Умяров стали 
получать много времени у португальца.

Имя нового тренера «Спартака» из-
вестно давно: по данным итальянских 
и российских СМИ, им станет Паоло 
Ваноли. Ранее 49-летний специалист 
был ассистентом Джампьеро Вентуры 
в сборной Италии, а также входил в тре-
нерский штаб Антонио Конте в «Челси» 
и «Интере». Ради красно-белого клуба, 
где Ваноли дебютирует в роли настав-
ника, он отказался от работы в «Тот-
тенхэме», который недавно возглавил 
Конте.

— Мы вместе получали лицен-
зию — помню, что он ещё в ходе карье-
ры говорил, что собирается трениро-
вать, — рассказал «Спорт-Экспрессу» 
Массимо Паганин, который выступал 
вместе с Ваноли в «Виченце» и «Акра-
титосе», а также проходил с ним обуче-
ние для получения тренерской лицен-
зии. — Это настоящий профессионал, 
помешанный на футболе, и качествен-
ный тренер. От Конте он перенял жёст-
кий характер, маниакальную работо-
способность и въедливость, внимание 
к мельчайшим деталям тренировочно-
го процесса. Уверяю вас, что Паоло уме-
ет выносить мозг своим игрокам. Пред-
сказывать, что у него получится, если 
он заключит контракт со «Спартаком», 
не берусь, но точно уверен в одном: Па-
оло сделает всё, чтобы выжать макси-
мум из своей работы.

49-летний Ваноли, родившийся в Ва-
резе, — бывший футболист, один из са-

мых ярких моментов в карьере которого 
случился в Москве. Речь о финале Кубка 
УЕФА-1999, который увенчался уверен-
ной победой «Пармы» над «Марселем». 

При этом звездой Ваноли не был. Ку-
бок УЕФА, два Кубка Италии и ещё Су-
перкубок Италии — вся коллекция при-
зов. В сборной Италии у Ваноли два 
матча. Перед Евро-2000 в контрольной 
встрече он дебютировал с гола в воро-
та Бельгии, но продолжения в команде 
Дино Дзоффа не последовало. В послед-
ние годы карьеры Паоло попробовал 
себя за границей — в «Рейнджерс», где 
отметился курьёзным автоголом, и гре-
ческом «Атромитосе», а закончив играть, 
посвятил себя тренерской работе.

Большая часть тренерской карьеры 
Ваноли прошла в сборных, где он начи-
нал с должности ассистента в коман-
де U16. Специалист поступательно 
двигался до состава U19, попробовав 
себя в должности как помощника, так 
и главного тренера. В 2013-м Паоло вхо-
дил в штаб Даниэле Дзоратто и в фи-
нале первенства Европы U17 проиграл 
в серии пенальти сборной России под 
началом Дмитрия Хомухи. Головина, Ба-
ринова, Жемалетдинова и Митрюшки-
на он точно запомнил. Пик карьеры Ва-
ноли на юношеском уровне в качестве 
главного тренера — финал первенства 
Европы U19 в 2016-м. 

Весенние призывы
Что принесут нашим клубам победы в Лиге Европы

Владислав Зимагулов, Данила Фролкин 

В среду «Спартак» сыграет дома с «На-
поли» в рамках Лиги Европы — и ре-

альные шансы на выход из группы остав-
ляет красно-белым только победа. 
В схожей ситуации оказался и «Локо-
мотив». «Железнодорожникам» кровь 
из носу необходимо переиграть «Лацио» 
в Черкизово. Иначе подопечные Марку-
са Гисдоля могут потерять шансы даже 
на третью строчку в группе, которая даёт 
право продолжить поход в Европу в но-
вом турнире УЕФА — Лиге конференций. 
О том, с чем российские клубы подош-
ли к решающим матчам в еврокубках, — 
в материале «Известий».

�� РАЗНЫЕ СЦЕНАРИИ

За два тура до конца группового этапа 
Лиги Европы «Спартак» занимает по-
следнее место в квартете. Однако отста-
вание от лидирующего «Наполи» всего 
три очка. В этой ситуации существует 
множество раскладов того, как всё мо-
жет в итоге закончиться. Как минимум 
хозяевам нужна ничья в матче против 
«Наполи». Хотя теоретические шансы 
остаются и при поражении, если в па-
раллельной игре «Лестер» и «Легия» сы-
грают вничью. Тогда в последнем туре 
«Спартаку» нужно будет обязательно 
обыграть «Легию» и ждать поражения 
«Лестера» от «Наполи».

Лучший сценарий для «Спартака» — 
победа над командой Спаллетти. Тогда 
всё будет не так сильно зависеть от ре-
зультатов других клубов. Это самый 
оптимистичный расклад, но он дале-
ко не из области фантастики. В гостях 
красно-белые уже побеждали неаполи-
танцев в ярком матче, где было забито 
пять мячей. Понятно, что в Москве будет 

другая игра и итальянцы подойдут к ней 
с другим представлением о сопернике.

Надежды «Спартака» на очки связаны 
как минимум с победным опытом игры 
в Неаполе, а также с формой, в которой 
находится «Наполи». В прошлом туре 
Кулибали и компания проиграли в го-
стях «Интеру» (2:3), а ранее сыграли дома 
вничью с «Вероной» (1:1). Но у москвичей 
дела ещё хуже — семь матчей подряд без 
побед во всех турнирах (четыре ничьи, 
три поражения), постоянные разговоры 
об отставке тренера и в целом напряжён-
ная обстановка вокруг команды, кото-
рая проваливает сезон по всем фронтам.

— Учитывая неудачную серию, крас-
но-белым будет очень трудно в этой 
игре, — сказал «Известиям» экс-форвард 
сборной России и ряда итальянских 
клубов Игорь Колыванов. — «Наполи» — 
очень организованная команда, которая 
играет в красивый атакующий футбол. 
Они провели классный матч с «Интером» 
в эти выходные, но, несмотря на обилие 
голевых моментов, проиграли. Думаю, 
в Москве неаполитанцы выйдут очень 
мобилизованными. То же можно сказать 
и про футболистов «Спартака», которые 
также захотят прервать серию неудач.

Схожее мнение выразил и бывший 
тренер сборной России Борис Игнатьев.

— Футболисты «Спартака» стараются 
проводить много быстрых атак, но под-
бор игроков не позволяет делать это 
на должном уровне, — рассказал «Извес-
тиям» эксперт. — Вряд ли москвичам 
вновь удастся выиграть, как в Неаполе. 
Я думаю, в этой игре итальянцы будут 
иметь большое территориальное преи-
мущество. Если в этом матче «Спартак» 
возьмёт очко, это будет большой успех.

Не стоит забывать и о плей-офф 
Лиги конференций — третья команда 
группы сможет попасть в предвари-

тельный раунд отбора нового турнира, 
а затем в 1/8 финала. И у «Спартака» оста-
ются хорошие шансы на третью строчку.

�� ЗАГНАНЫ В УГОЛ

У «Локомотива» ситуация сложнее, чем 
у «Спартака». «Железнодорожники» 
с двумя очками расположились на по-
следней строчке в группе E, и им пред-
стоит в четверг сыграть с «Лацио», кото-
рый занимает в таблице второе место. 
Победа итальянской команды или ни-
чья лишит москвичей шансов на плей-
офф — тогда «Лацио» с шестью баллами 
будет недосягаем как минимум из-за ре-
зультатов личных встреч (первый матч 
римляне выиграли).

«Локо» обязательно нужна побе-
да, чтобы подойти к последнему туру 
группового этапа в качестве претенден-
та на вторую строчку. Иначе последняя 
игра Лиги Европы не будет иметь для 
них смысла в контексте данного тур-
нира, хотя и окажется значимой с точ-
ки зрения попадания в Лигу конферен-
ций. Для этого нужно рассчитывать, что 
«Марсель» потеряет очки с «Галатасара-
ем» в параллельном матче, а в последнем 
туре — обязательно обыгрывать францу-
зов с нужным счётом. Но это очень оп-
тимистичный сценарий, и даже выход 
в Лигу конференций будет большой уда-
чей для команды Маркуса Гисдоля.

Предпосылок к тому, что «Локомо-
тив» поднимется в таблице Лиги Евро-
пы, не так много. Команда в последнем 
туре проиграла «Ахмату», не побеждает 
на протяжении трёх матчей. Выиграла 
лишь две игры из 12 последних. С трудом 
верится, что в таком состоянии и на фоне 
столь больших перемен «железнодорож-
никам» удастся прорваться в евровесну.

— Поражение от грозненского клу-
ба — тяжёлый момент для «Локомоти-
ва», — подчеркнул Игорь Колыванов. — 
У команды Гисдоля не самое лучшее 
настроение, но в любом случае надо 
продолжать бороться за выход из груп-
пы. «Лацио» не топ-клуб — с ними можно 
играть, и есть шансы победить их на сво-
ём поле. Будем болеть за «Локо» и наде-
яться на положительный результат.

«Локо» дома будет делать всё воз-
можное, чтобы победить, добавил Бо-
рис Игнатьев. Скорее всего, хозяева бу-
дут действовать вторым номером, игра 
будет проходить при преимуществе ита-
льянцев, считает эксперт. Рассчитывать 
на победу «железнодорожникам» слож-
но. И тут ничья тоже окажется приемле-
мым результатом.

Оба матча российских клубов в Лиге 
Европы посетит экс-тренер «Спартака» 
Доменико Тедеско.
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